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judicialice la carpeta 
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Niegan en la región del
Altiplano un flujo masivo 
de centroamericanos en
busca de llegar a frontera 
norte de México, espacios
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Señalaron lugareños del
Corredor de la Montaña 
que la construcción de 
cabañas daña al Parque 
Nacional de El Chico
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Buscan en Chilcuautla
ampliar la matrícula de 
oficiales en la Dirección
de Seguridad Pública:
brindar mejor atención

[ HUGO CARDÓN MARTÍNEZ ]
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Ajustan Ley de Control 
Vehicular para el Estado

[ ROSA GABRIELA PORTER VELÁZQUEZ ]

Reformaron el reglamen-
to de la Ley de Control
Vehicular para el Estado
con la intención de me-

jorar la operatividad de este pro-
ceso y atender las necesidades de
los contribuyentes, a partir de la
simplificación de trámites y ser-
vicios que ofrecen.

En primer lugar, con base en
la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública para el Estado,
sustituyeron la denominación
de la Secretaría de Finanzas Pú-
blicas por Secretaría de Hacien-
da, y de las Oficinas Hidalgo Pa-
gos por la de Centros Regiona-
les de Hacienda.

Adiciona el artículo 4 BIS al
reglamento de la Ley de Control
Vehicular para especificar… ..33

                  

       

Alerta Morena sobre cursos patito 
! Dirigencia estatal afirmó que hay presuntas convocatorias y talleres de

formación, así como afiliaciones falsas y no deben dejarse engañar ..55

! Meta es mejorar la 
operatividad de este 
proceso y atender 
las necesidades de
los contribuyentes 

Regidores hicieron 
caso omiso a bajar
sus dietas para así 
apoyar a autoridades 
auxiliares, Actopan..1144
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JULIO MENCHACA. Destacó el gobernador que coordinando acciones con el Estado de México, la CDMX y la presidenta, Claudia Sheinbaum; avanzaron en 
acuerdos con el programa IMSS Bienestar, a través una videoconferencia.



INTERVENCIÓN 
La noche de este lunes, tres personas fueron
detenidas y golpeadas por pobladores del mu-
nicipio de Singuilucan, quienes los acusaban de
robo.
De acuerdo con la Policía Municipal, mediante
la señal de radio se dio aviso sobre ciertos su-
jetos golpeando a gente en la comunidad No-
palillo, por lo que al arribar al lugar los cuer-
pos de seguridad, localizaron al menos 50 per-
sonas, algunas con armas de fuego, las cuales
tenían retenidos a dos hombres y una mujer,

quienes estaban semidesnudos, heridos y en
riesgo de ser linchados.
Asimismo, se informó que metros adelante fue
localizada una camioneta Nissan, cargada con
cuatro bultos llenos de laurel y otros objetos y
pertenecía a los presuntos delincuentes.
Por tal motivo y para evitar un incidente ma-
yor, los oficiales procedieron a rescatarlos y
ponerlos a disposición del Ministerio Público
para determinar su situación jurídica.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..  

G R I L L E R Í A S

EEssttaa  ccoolluummnnaa,,  aassíí  ccoommoo  AArrrriibbaa  yy
AAbbaajjoo  ssee  bbaassaann  eenn  ttrraasscceennddiiddooss  oo
hheecchhooss  ssiinn  ccoonnffiirrmmaarr  qquuee  cciirrccuullaann

eenn  llooss  ccoorrrriillllooss  ppoollííttiiccooss..
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BERTHA ZERÓN

Figura el
nombre de la pa-
chuqueña, Bertha
Zerón Nava, en la
historia de la avia-
ción porque sus lo-
gros fueron más
allá de la historia en
México, hasta ser
reconocida en Lati-
noamérica: ejemplo
de ello que, en
1968, fue invitada a
incorporarse al Cen-
tro de Mujeres Pilo-
tos de Oklahoma,
Estados Unidos.

abajo

MARICELA HERNÁNDEZ

La alcalde-
sa de Francisco I.
Madero, Marice-
la Hernández, lle-
va a cuestas la
queja de los ha-
bitantes que ex-
ternan su males-
tar por la defi-
ciencia en alum-
brado público, ya
que es un factor
que afecta en
cuanto a la per-
cepción de segu-
ridad y posibles
actos que deri-
ven en delitos.  
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PROCEDE AMPARO

La tarde de este martes, se dio a cono-
cer que el ex oficial mayor del gobier-
no de Omar Fayad, Martiniano "N",
obtuvo un amparo y dejó su celda en
el centro penitenciario de Pachuca.
El amparo otorga a Martiniano un
cambio en la medida cautelar y podrá
seguir su proceso desde su domicilio
con las restricciones correspondien-
tes.
Martiniano "N" está sujeto a un pro-
ceso por el presunto delito de pecula-
do que asciende a la cantidad de 12
millones de pesos.

TONO

"¡Buenas noticias para #Hidalgo!
Nuestra Presidenta Claudia Shein-
baum anunció que este año comenza-
rán los trabajos de la Carretera Tama-
zunchale - Huejutla, un proyecto es-
tratégico que mejorará la conectivi-
dad, abriendo nuevas oportunidades
de desarrollo", así lo destacó desde
sus redes sociales, ayer el gobernador
de Hidalgo. 
De esa manera, el gobernador reafir-
ma que el compromiso con la entidad
y los hidalguenses avanza. 

ENGRANES 

Con el anunció sobre la inversión de 5
mil millones de dólares (mmdd) de
Amazon Web Services (AWS) en Méxi-
co para la creación de una región digi-
tal en Querétaro que generará 7 mil
empleos por año, la capacitación de
400 mil personas; y una aportación al
Producto Interno Bruto (PIB) de 10
mmdd en los próximos 15 años; el go-
bierno que encabeza la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo deja claro
que las acciones para esta zona del pa-
ís requieren mano de obra especiali-
zada y por ello, desde diversas institu-
ciones de nivel superior de la entidad
enfocan acciones para que los jóvenes
hidalguenses cuenten con los conoci-
mientos necesarios para incorporarse
al ámbito laboral.   

L A  I M A G E N
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[ ROSA GABRIELA PORTER VELÁZQUEZ ]

Reformaron el reglamento
de la Ley de Control Vehi-
cular para el Estado con

la intención de mejorar la opera-
tividad de este proceso y aten-
der las necesidades de los con-
tribuyentes, a partir de la sim-
plificación de trámites y servi-
cios que ofrecen.

En primer lugar, con base en
la Ley Orgánica de la Adminis-
tración Pública para el Estado,
sustituyeron la denominación
de la Secretaría de Finanzas Pú-
blicas por Secretaría de Hacien-
da, y de las Oficinas Hidalgo Pa-
gos por la de Centros Regiona-
les de Hacienda.

Adiciona el artículo 4 BIS al re-
glamento de la Ley de Control Ve-
hicular para especificar los requi-
sitos correspondientes al trámite
de baja administrativa, para efec-
tos del artículo 6 y 11 BIS de la
Ley de Control Vehicular relativo a
contratos traslativos de dominio,
con los que pretenda acreditar la
propiedad de un vehículo, los cua-
les no deberán contener tachadu-
ras o enmendaduras y acompa-
ñarse de copia legible de la iden-
tificación oficial de quienes inter-
vienen en la celebración del con-
trato, sin ser necesaria la copia de
los testigos y también será aplica-
ble en el caso de los endosos.

Asimismo, en su fracción II,
establece que para realizar la in-
corporación o actualización de
datos al Registro Vehicular Esta-
tal, el propietario presentará el
comprobante fiscal, endoso, con-
trato traslativo de dominio, aná-
logo o similar con el que acredite
la transacción de que fue objeto el
vehículo, previa a su adquisición,
eximiéndose de dicha obligación
cuando el último enajenante,
coincida con el inscrito en el refe-
rido registro; y en la fracción III,
en el caso de facturas o actas del

Ajustan Ley de Control 
Vehicular para el Estado

MIÉRCOLES, 15 ENERO 2025 cronicahidalgo@hotmail.com
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3 LA FRASE | HAMLET LIMA
"Vivir es un oficio ejercitado en la tarea de atrapar milagros que navegan en

nuestra propia sangre": Hamlet Lima Quintana (fue un poeta argentino, autor de
más de cuatrocientas canciones, entre ellas la popular "Zamba para no morir")

EstataL
IINNTTEENNCCIIÓÓNN..  IINNTTEENNCCIIÓÓNN..  ! Mejorar la operatividad de este proceso y atender las necesidades
de los contribuyentes, a partir de la simplificación de trámites y servicios que ofrecen

juez municipal respectivo para
acreditar la propiedad de remol-
ques ensamblados, las referidas
contendrán el número de serie o
la manifestación expresa de que
no la tiene, la clase de remolque,
año-modelo, modelo, peso bruto
y lugar de origen o procedencia.

Derogaron la fracción I del ar-
tículo 6 del Reglamento de la Ley
de Control Vehicular que refiere al
arrendamiento financiero de ve-
hículos con empresas sin residen-
cia efectiva en el estado, debido
a que la misma permite que no
haya relación entre la empresa
en su carácter de arrendador, el
arrendatario y el domicilio donde
se ubica el vehículo, ya que en el
trámite de incorporación se in-
volucra a un tercero, los cuales
podrían ser fabricantes, ensam-
bladores, distribuidores y comer-
ciantes de autos nuevos con re-
sidencia en Hidalgo, completa-
mente ajenos a la relación con-
tractual, lo que imposibilita a la
autoridad fiscal a realizar las no-
tificaciones correspondientes.

Por tanto, ajustan la fracción
II con un segundo párrafo en di-
cho artículo, a fin de que el arren-
dador presente original del con-

trato respectivo en el que conste
su nombre y del arrendatario; do-
micilio de cada uno, los datos del
vehículo y vigencia del contrato,
con la finalidad de asegurar que
únicamente los involucrados en
la relación contractual sean quie-

nes cumplan con las obligacio-
nes por incorporación al Regis-
tro Vehicular Estatal.

Las fracciones VI y VII al artí-
culo 11 del reglamento de la Ley
de Control Vehicular referentes
a la acreditación de la propiedad
de un vehículo, cuando se pre-
sente un documento de baja de
otra entidad, la Secretaría de Ha-
cienda verificará la autenticidad
del mismo mediante la consulta a
ese estado y que, hasta no com-
probar su autenticidad, no reali-
zará el trámite solicitado.

En la fracción VII añade que
previo a la incorporación o ac-
tualización de datos al Registro
Vehicular Estatal, la Secretaría
de Hacienda consultará el esta-
do que guarda el carro, debien-
do negar el trámite cuando la uni-
dad presente reporte de robo, y
en el caso reporte de recuperado,
el propietario presentará la cons-
tancia de vehículo no robado, ex-
pedida por la autoridad estatal

competente.
Modifica el artículo 13 del Re-

glamento de la Ley de Control Ve-
hicular con la finalidad de trami-
tar la reposición en el caso de ex-
travío de la tarjeta de circulación
y comprobantes de pago emiti-
dos por la Secretaría de Hacienda,
para ello tendrán que aparecer
en el Registro Vehicular Estatal
como propietario del vehículo y
además acreditar la personalidad
con alguno de los documentos a
que se refiere el artículo 8 de la
Ley de Control Vehicular.

Agrega al artículo 14 BIS al re-
glamento de la Ley de Control Ve-
hicular respecto al acta o constan-
cia formulada ante el Ministerio
Público para acreditar el robo o ex-
travío de placas metálicas, tam-
bién acatarán los requisitos pre-
vistos en el artículo 30, fracción I.

Igualmente, en dicha constan-
cia especificará el número de pla-
ca y el número de serie del vehí-
culo al que están asignados.

EJEMPLO. Adiciona el artículo 4 BIS al reglamento de la Ley de Control Vehicular para especificar los requisitos correspondientes al trámi-
te de baja administrativa, para efectos del artículo 6 y 11 BIS de la Ley de Control Vehicular relativo a contratos traslativos de dominio, con
los que pretenda acreditar la propiedad de un vehículo,los cuales no deberán contener tachaduras o enmendaduras y acompañarse de co-
pia legible de la identificación oficial de quienes intervienen en la celebración del contrato,sin ser necesaria la copia de los testigos y también
será aplicable en el caso de los endosos.
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Alertan en Morena
sobre cursos patito 

[ ROSA GABRIELA PORTER VELÁZQUEZ ]

Denunció la dirigencia es-
tatal de Morena que per-
sonas ajenas al partido
realizan llamadas a sim-

patizantes para ofrecer cursos de
formación política o ratificaciones
de afiliación falsas, con la intención
de lucrar y cobrar por dichas activi-
dades, por ello conminaron a sus
adeptos a consultar los canales ofi-
ciales y no dejarse engañar.

En un comunicado, la dirigen-
cia estatal dio a conocer que en
pasados días, militantes y simpa-
tizantes denunciaron llamadas
mediante las cuales, aparente-
mente, personas ajenas al parti-
do "pretendían lucrar" al ofrecer
cursos de formación política y ra-
tificaciones de afiliación.

Por ello, recordaron a los adep-
tos "guindas" que los cursos de
formación son gratuitos, es decir
que no deben solicitar o exigir al-
guna aportación económica; las
convocatorias para estos ejerci-
cios las difunden en redes oficia-
les de Morena o de la secretaria
de Formación Política del Comité
Ejecutivo Estatal, Alicia Apolo-
nio Lechuga.

Respecto al proceso de afiliación
anunciado por el Comité Ejecutivo
Nacional de Morena, el documen-

to reitera que serán difundidos a
través de los medios oficiales, tanto
estatales como nacionales.

"Morena Hidalgo hace un lla-
mado a militantes y público en
general a no dejarse engañar por
personas sin escrúpulos que lo
único que buscan es lucrar a cos-
ta de nuestro partido. Hoy y siem-
pre, el Movimiento de Regenera-
ción Nacional (Morena) refren-
da sus principios fundamentales
de no mentir, no robar y no trai-
cionar al pueblo".

En octubre del 2024, la presi-
denta nacional del partido, Lui-
sa María Alcalde Luján, visitó Pa-

chuca y planteó la necesidad de
reorganizar a la cúpula, a partir
de las estrategias originales del
movimiento, el fortalecimiento
de los comités de protagonistas
del cambio verdadero, intensifi-
car la afiliación e iniciar con la
credencialización de adeptos, así
como retomar la distribución del
periódico Regeneración.

La intención de Morena es afi-
liar y credencializar al menos a
10 millones de mexicanos, ac-
tualmente cuenta con más de 2
millones 300 mil prosélitos en to-
do el país, poco más de 60 mil en
Hidalgo. 

[ STAFF CRÓNICA HIDALGO ]
! La diputada Mónica Reyes Martínez, del distrito
local 18 en Hidalgo, propuso una iniciativa destina-
da a reforzar la seguridad y protección de mujeres,
niñas y grupos vulnerables en el estado.

Esta propuesta, que reforma y adiciona la Ley de Se-
guridad Pública del Estado de Hidalgo, plantea la in-
tegración de la Policía Violeta al marco legal vigente.

La Policía Violeta es una Unidad especializada
que desde su creación ha demostrado ser crucial
en la atención de casos de violencia de género y en
la protección de mujeres, niñas y personas en si-
tuación de vulnerabilidad. La iniciativa de la dipu-
tada Reyes Martínez busca proporcionar un res-
paldo jurídico permanente a esta Unidad, asegu-
rando su continuidad y eficacia en la protección
de los derechos humanos.

En su discurso, la legisladora local dijo que los ob-
jetivos principales son:

!Prevención y Atención a la Violencia: La iniciati-
va propone la inclusión de la Policía Violeta den-
tro del Programa Municipal de Seguridad Pública,
focalizándose en la prevención de la violencia con-
tra mujeres y la protección en comunidades con
alta incidencia de violencia.
! Capacitación y Eficiencia: Se busca que la Policía
Violeta actúe de manera eficiente, eficaz y oportuna,
garantizando los derechos humanos de las muje-
res, niñas y grupos vulnerables. Los elementos de
esta Unidad estarán debidamente capacitados para
brindar atención médica, psicológica y jurídica.
! Certeza Jurídica: Al incorporar la Policía Violeta en
el marco legal, se pretende darle estabilidad y per-
manencia, evitando que su existencia dependa de
contextos políticos temporales.

COMUNICADO. Aparentemente, personas ajenas al partido "pretendían lucrar" al
ofrecer cursos de formación política y ratificaciones de afiliación

AVISO

" La dirigencia estatal afirmó que hay presuntas convocatorias y talleres
de formación, así como afiliaciones falsas y no deben dejarse engañar

Integrar la Policía 
Violeta en ley, plan

CONGRESO
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l transporte se ha con-
vertido en "el talón de
Aquiles" de la actual

administración, que busca re-
solverlo con la persecución ju-
dicial de dirigentes de transpor-
tistas y exfuncionarios de la Se-
cretaría de Movilidad, sin que
esto transparente los procesos
de concesiones y permisos otor-
gados antes y durante el llama-
do periodo de transición. 
Toda la maraña comienza justo
con el periodo de cambio de go-
bierno, hace más de dos años, en
el que se alcanzaron acuerdos,
que incluso están firmados en ac-
tas de entrega recepción y contra-
tos -en poder de este columnista-
donde lo único que se buscaba
era mantener una operación efi-
ciente del sistema de transporte
masivo conocido como "Tuzobús"
y evitar afectaciones a más de 50
mil usuarios diarios. 
Hasta ahí todo parecía estar bien,
pero comenzaron a surgir intere-
ses y empresarios, aparentemente
promovidos por la secretaria de
Movilidad (Semot) Lyzbeth Robles
Gutiérrez y el director del Sistema
de Transporte Integrado (SIT-
MAH) Humberto Cabrera Ro-
mán, que motivaron una estrate-
gia que incluyó acusaciones pe-
nales, para quitar del camino a
transportistas locales. 
Primero le retiraron el contrato
temporal del Tuzobús a "Líneas
Urbanas y Suburbanas de Pachu-
ca S.A de C.V."  argumentaron
irregularidades como cobros ex-
cesivos e injustificados, además
de flota vehicular incompleta e
insuficiencia de conductores, y de
manera silenciosa le otorgaron la
concesión a la empresa Lusa de
Javier Ancona Luna. 
Luego vino la acusación contra el
representante de Líneas Urbanas
Oscar Monzalvo Destunis por pre-
sunto uso ilícito de atribuciones y
facultades agravado, fue vincula-
do a proceso lo mismo que Pablo
Elio B.C. exdirector general del
Sistema de Transporte Integrado
(SIMAT), ambos enfrentan el pro-
ceso en libertad. 
El siguiente golpe fue para la em-
presa "Corredor Téllez-Hospitales
S.A. de C.V.", que aglutina a 172
particulares y a la que el Banco
Santander le embargó 60 auto-
buses por el incumplimiento de

pago el pasado 3 de marzo del
2023, entonces la Semot anunció
que retomaba la operación de la
línea Téllez-Hospitales para aten-
der la "contingencia" de movili-
dad, pero documentos en trans-
parencia revelaron que, desde el
28 de febrero, es decir 4 días an-
tes ya había otorgado la conce-
sión número T-SEMOT-SITMAH-
SPTMP-RITCIZMP/OC-RA-
01/2023 para este servicio tam-
bién a Ancona Luna. 
Esto motivó para que el represen-
tante legal de la empresa "Corre-
dor Téllez-Hospitales S.A. de C.V."
Cenobio Javier Contreras, iniciara
un proceso legal ante la Fiscalía
Anticorrupción de la Procuradu-
ría del estado, en contra de la titu-
lar de Semot Lyzbeth Robles, por
uso ilícito de atribuciones agrava-
do al haber otorgado una nueva
concesión de la ruta Téllez-Hospi-
tales a la empresa Lusa de Javier
Ancona Luna, cuando ellos tení-
an una vigente. 
La acusación fue desechada por
la Fiscal Anticorrupción Alicia
Medina, bajo el argumento de
que no había elementos para pre-
sumir que la secretaria de movili-
dad había incurrido en uso ilícito
de atribuciones.  
Caso contrario hace cinco días
fue detenido Javier Contreras,
acusado por el mismo delito que
él presumió cometió Lyzbeth Ro-
bles, uso ilícito de atribuciones,
sólo que él sí fue encarcelado. 
En esta historia, hay versiones
que apuntan que la clave de todo
está en el proceso que encabezó
el equipo de transición de la ac-
tual administración, que firmó
acuerdos, que demostrarían que
no había tales irregularidades,
ni ilegalidades y por el contrario
habían validado la continuación
de las operaciones de los trans-
portistas a los que hoy acusan y
tienen bajo proceso.  

De mi tintero... De no haber nin-
gún "obstáculo" legal, el juez de
control Luis Raúl González debe-
rá cumplir la resolución del am-
paro federal que cambia la medi-
da cautelar de prisión preventiva
justificada, al exoficial mayor del
gobierno estatal Martiniano V.O.,
que dicho sea de paso no podrá
abandonar el Cereso, porque tie-
ne la misma medida en dos proce-
sos judiciales más...El que busca
obtener su libertad mediante un
proceso abreviado es el exalcalde
y excandidato a diputado local del
Partido del Trabajo (PT) Arman-
do M.O., sin embargo su falta de
disposición para reparar el daño
por 5 millones de pesos que pre-
suntamente le causó al erario pú-
blico, impedirán su salida, por lo
pronto tiene audiencia a finales
de este mes…

X: @herreleo

E

LEONARDO HERRERA

El transporte entre
negociaciones y

detenciones 

PUNTO POR PUNTO
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CONTEXTO POL ÍT ICO

D A V I D T E N O R I O

Presidenta se
escribe con A

e cumplieron 100 días
de gobierno de Claudia
Sheinbaum como pre-
sidenta de México, no

sólo se consolidan los avances de la
Cuarta Transformación, sino que
también representa el inicio de una
nueva era, una en la que presidenta
se escribe con 'A'. Se siente un cam-
bio de estrategia que ha funcionado
para bien. Mucha gente que no esta-
ba tan segura ahora está cambian-
do su opinión sobre ella. Estos pri-
meros días no han sido fáciles, sobre
todo con la percepción de inseguri-
dad en estados como Sinaloa.
Es un problema que heredó el país
desde hace muchos años, la conduc-
ción de la estrategia de seguridad la
tiene el secretario Omar Harfusch,
que ha enfatizado la coordinación
interinstitucional y la inteligencia.
Si hay una política donde la presiden-
ta no apostó por la continuidad es en
la de seguridad aunque los efectos de
este cambio tardarán en dar resulta-
dos. En lugar del "Abrazos, no bala-
zos" de su predecesor, hay más accio-
nes contra los cárteles.
El avance es paulatino pero preciso,
y no son otros datos.
En el aspecto económico hay estabi-
lidad, y la prospectiva para este año
es positiva. En la parte política, el
partido que la llevó a la presidencia,
tiene un control casi hegemónico
sobre el sistema político del país, con
una supermayoría efectiva en el
Congreso y el control de la gran ma-
yoría de las legislaturas estatales y
gubernaturas, lo cual le permitirá
emprender cambios sustanciales en
beneficio de la ciudadanía.
Para Hidalgo la confirmación del inicio
en el mes de abril de la construcción
del tren CDMX-Pachuca, la continua-
ción de la construcción de las carrete-
ras Huasca-Huejutla-Tamazachule, y
el proyecto ecológico para Tula, confir-
ma el desarrollo sostenido que habrá
de tener la entidad de la mano del go-
bernador Julio Menchaca Salazar. 
Son diversos los rubros que hay que
destacar, pero estos primeros 100
días de gobierno representan la base
de lo mucho que puede lograrse en
términos de concretar objetivos es-
tratégicos para el desarrollo de polí-
ticas públicas. Estos primeros días
tienen un significado simbólico y es
el barómetro del poder de una presi-
dente entrante. Claudia Sheinbaum
esta la cima de la popularidad y con-
tinua en ascenso.

X: @David_Tenorio

S
[ STAFF CRÓNICA HIDALGO ]
! Con el objetivo de cons-
truir el Plan Nacional de
Desarrollo desde la visión de
cada sector de la población,
se llevó a cabo en Pachuca
el Foro de las Juventudes,
una de 12 plataformas re-
gionales para recabar el sen-
tir, las ideas y visión de la
población joven del país.

Ricardo Gómez Moreno,
secretario de Bienestar e In-
clusión Social (Sebiso), des-
tacó la importancia de esta
plataforma de expresión, ya
que brinda a las nuevas ge-
neraciones un espacio en el
que se construye la política
pública nacional para las ju-
ventudes desde la visión y
sentir de este sector.

En su intervención, el di-
rector general del Institu-
to Mexicano de la Juventud
(IMJUVE), Abraham Carro
Toledo, comentó que hoy
más que nunca se transfor-
ma con las juventudes, por-
que no se les está mirando
como actores del futuro si-
no constructores del pre-
sente, y esa es la visión de
la  pres identa  Claudia
Sheinbaum.

Señaló que Hidalgo fue
seleccionado para ser una
de las 12 sedes para realizar
estos foros de juventud en el
que se construirá "la posibi-
lidad y el derecho a la felici-
dad para las juventudes.

Como presidente del Con-
greso del Estado de Hidalgo,
Andrés Velázquez Vázquez,
comentó que este espacio
permitirá que todos los po-
deres puedan tener en las
voces de este foro, la opor-
tunidad de construir más y
mejores acciones en favor de
este sector, máxime cuando
se trabaja en equipo con un
gobierno comprometido co-
mo es el que encabeza Julio
Menchaca.

En este foro participaron
más de 300 personas jóve-
nes de todas las regiones del
estado, quienes plantearon
ideas y propuestas en temas
diversos y en todos los senti-
dos, principalmente en de-
rechos humanos, salud, es-
parcimiento, espacios dig-
nos, trabajo, ecología, pro-
tección, seguridad, diversi-
dad, vivienda, entre otros.

ACCIONES
En sesión privada del 8 de enero, aprobaron que a partir del
16 de enero el horario de la Oficialía de Partes será de lu-
nes a viernes, de 9 a 21 horas, con excepción de aquellos dí-
as que por ley resulten inhábiles.

FECHAS
Los magistrados electorales determinaron como días in-
hábiles para el año 2025 los siguientes: lunes 3 de febrero,
lunes 17 de marzo, jueves 1 de mayo, martes 16 de sep-
tiembre, lunes 17 de noviembre y jueves 25 de diciembre.

DATOS. Otro aspecto relevante es que ya formalizaron los primeros cuatro juicios de protección de derechos políticoelectorales del
ciudadano del año 2025.

[ ROSA GABRIELA PORTER VELÁZQUEZ ]

Informó el Tribunal Electo-
ral del Estado (TEEH) res-
pecto a los horarios y días
de atención de la Oficialía

de Partes, igualmente, dieron a
conocer las fechas que conside-
rarán inhábiles del año
2025, en tanto que ya
arribaron los primeros
juicios ciudadanos de
este ejercicio.

Mediante dos avisos
públicos, el órgano ju-
risdiccional informó
que las magistraturas
integrantes del pleno en sesión
privada del 8 de enero, aproba-
ron que a partir del 16 de enero
el horario de la Oficialía de Par-
tes será de lunes a viernes, de 9
a 21 horas, con excepción de
aquellos días que por ley resul-
ten inhábiles o así sean decla-

rados por el TEEH.
Por tanto, los medios de im-

pugnación que conozca el tribu-
nal, sin excepción alguna, se reci-
birán únicamente dentro de di-
cho horario.

De igual manera, en otro ofi-

cio, los magistrados determina-
ron como días inhábiles para el
año 2025 los siguientes: lunes 3
de febrero, lunes 17 de marzo,
jueves 1 de mayo, martes 16 de
septiembre, lunes 17 de noviem-
bre y jueves 25 de diciembre.

En estas fechas, abunda el do-

cumento difundido por el TEEH,
suspenderán labores, por lo que la
sede permanecerá cerrada y no
transcurrirán los términos al tra-
tarse de días de descanso obliga-
torio, de conformidad con el ar-
tículo 74 de la Ley Federal del Tra-

bajo.
Otro dato relevante

es que ya formalizaron
los primeros cuatro jui-
cios de protección de de-
rechos políticoelectora-
les del ciudadano del
año 2025, uno de ellos
contra actos, omisiones

y/o aprobaciones por parte de la
asamblea municipal de Francisco
I. Madero, así como restricciones
del ejercicio del cargo, de igual
manera, otros tres expedientes
por similares conductas pero sus-
citadas en el ayuntamiento de
Xochiatipan.

Detalla TEEH horarios y 
días inhábiles para 2025

ESTABLECEN CALENDARIO
"En estas fechas, suspenderán labores, por lo que la sede permanecerá cerrada

y no transcurrirán los términos al tratarse de días de descanso obligatorio

SEBISO
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Magistrados del TEEH dieron a
conocer las fechas que

considerarán inhábiles del año 2025

Realizan
el Foro
Nacional
de Juventud
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[ STAFF CRÓNICA HIDALGO ]

Con la finalidad de impul-
sar la dinámica de gene-
ración de empleo formal
en la entidad, la Secre-

taría del Trabajo y Previsión So-
cial de Hidalgo (STPSH), a través
del Servicio Nacional de Empleo
Hidalgo (SNEH), reforzará las es-
trategias de vinculación laboral
en 2025, informó el secretario
del Trabajo, Oscar Javier González
Hernández.

Explicó que, para consolidar
la política laboral del goberna-
dor, Julio Menchaca Salazar, el
SNEH cuenta con mecanismos
de vinculación laboral comple-
tamente gratuitos, como la bol-
sa de trabajo y las ferias de em-
pleo, entre otros.

Precisó que cada una de es-
tos mecanismos de vinculación
laboral, tienen el objetivo de ge-
nerar el acercamiento entre las
personas buscadoras de traba-
jo y empresas debidamente
constituidas que requieren nue-
vo talento.

Al colaborar con los servicios
de vinculación que ofrece la
STPSH, las empresas podrán reci-
bir la asesoría necesaria para el
perfilamiento, reclutamiento, se-
lección o registro, así como pro-
moción de vacantes entre los bus-
cadores de trabajo, además de in-
formación de candidatos dispo-
nibles para cubrir las ofertas de
empleo, agregó.

González Hernández indicó
que el SNEH es altamente confia-
ble, ya que se proporciona aten-
ción personalizada a las perso-
nas buscadoras de trabajo y brin-
da orientación sobre las ofertas
de empleo disponibles, acorde a
los conocimientos, experiencia
laboral y preferencias de las y los
buscadores de empleo.

ES
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A
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LLAMADO. El secretario invitó la población
buscadora de empleo a acercarse a la
STPSH.

STPSH vincula y concerta
empresas gratuitamente

SERVICIO NACIONAL DE EMPLEO  I

! Los servicios de vinculación que ofrece el SNEH son confiables, seguros
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! Presentó la diputada del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), Claudia Luna, una
iniciativa que busca fortalecer el marco
jurídico estatal en materia de derechos
para jóvenes con discapacidad. 

Durante la 3a. Sesión de la Diputación
Permanente de la LXVI Legislatura local,
este 14 de enero, la legisladora expuso una
propuesta que establece mecanismos con-
cretos para garantizar la plena participa-
ción de más de 76 mil jóvenes hidalguen-
ses en todos los ámbitos de la sociedad.

La iniciativa propone modificaciones y
adiciones a la Ley de Derechos de las Perso-
nas Jóvenes del Estado de Hidalgo, incluyen-
do la adición del artículo 7 Bis, que manda-
tará al Poder Ejecutivo promover acciones
y políticas para la emancipación y autonomía
de las personas jóvenes con discapacidad.

El proyecto responde a una realidad

significativa en Hidalgo, que se ubica co-
mo la décimo segunda entidad con mayor
población con discapacidad en el rango de
0 a 17 años. Las estadísticas del INEGI
indican que el 8% de la población en este
rango de edad vive con alguna discapaci-
dad, lo que representa más de 76 mil 500
niñas, niños y adolescentes.

La propuesta también contempla mo-
dificaciones al artículo 20 de la ley, in-
corporando la obligación de impulsar po-
líticas públicas específicas para la inclu-
sión laboral de jóvenes que viven con al-
guna discapacidad dentro del sistema de
empleo estatal, buscando así reducir las
brechas de desigualdad existentes.

Este nuevo marco normativo se alinea
con instrumentos internacionales como
la Convención sobre los Derechos de las
Personas con Discapacidad y responde a
una necesidad actual de garantizar la
igualdad de oportunidades para todos los
jóvenes hidalguenses.

La iniciativa, que no representa im-
pacto presupuestario al ser una medida
de inclusión que se incorpora a una ley
existente, busca sentar las bases para una
sociedad más equitativa, donde cada per-
sona joven pueda desarrollar su máximo
potencial y contribuir activamente al des-
arrollo del estado. (Staff Crónica Hidalgo)
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Imperativo que administraciones
locales atiendan fraccionamientos

MUNICIPALIZACIÓN  I

" En breve, Hilda Miranda presentará una iniciativa de ley para armonizar las ya
vigentes, resalta que cinco municipios presentan mayor problemática en este rubro

[ STAFF CRÓNICA HIDALGO ]

Por la falta de municipa-
lización de servicios en
decenas de fracciona-
mientos distribuidos en

varios puntos del territorio hi-
dalguense, lo cual ha traído con-
sigo serias problemáticas, Hilda
Miranda Miranda, diputada por
el Distrito 17 anunció que pre-
sentará una iniciativa para ar-
monizar aquellas leyes obsole-
tas que han impedido a los mu-
nicipios dar una respuesta posi-
tiva a los habitantes. 

Detalló que hasta el momen-
to, cinco municipios presentan
conflictos añejos por esta situa-
ción: Tizayuca, Tepeji del Río,
Atotonilco de Tula, Mineral de
la Reforma y Tula de Allende.

Si bien, los ayuntamientos
están considerados como autó-
nomos, desde el Congreso hidal-
guense se habrá de realizar un
exhorto para hacer modificacio-
nes a sus reglamentos internos
y con ello armonizar las leyes
vigentes. 

"Lo que nosotros buscamos
es la armonización municipalis-
ta, además de escuchar las vo-
ces de ciudadanos y dependen-
cias, ya que la intención es traba-

jar de forma coordinada y pre-
sentar una iniciativa de ley acor-
de con las demandas actuales",
apuntó.

Hilda Miranda resaltó que los

municipios están facultados pa-
ra resolver el tema de la muni-
cipalización, sin embargo, des-
de el poder legislativo se buscará
la opinión de aquellos munici-

pios que registran este tipo de
problemática, tomando en con-
sideración, que un porcentaje
importante de los fracciona-
mientos en estas condiciones,
las viviendas son abandonadas,
lo cual genera otro tipo de con-
flictos sociales.

La legisladora morenista pre-
cisó que la falta de atención a
servicios básicos ha traído con-
sigo problemas ambientales, in-
seguridad, falta de oportunida-
des laborales, entre otros. 

Adelantó que será en próxi-
mos días cuando dé a conocer
una agenda de trabajo por im-
plementar en el Distrito de Mi-
neral de la Reforma, cuya fina-
lidad será aterrizar acciones y
programas concretos de forma
coordinada con las autorida-
des municipales.

Dijo que sostendrá un en-
cuentro con el alcalde de Mi-
neral de la Reforma Eduardo
Medécigo Rubio para dar aten-
ción puntual a las demandas
sociales.

PASOS. La diputada por el Distrito 17 adelanta que en próximos días presentará una agenda de trabajo para dar atención al
Distrito de Mineral de la Reforma.

CLAUDIA LUNA

Fortalecer los
derechos de
jóvenes con
discapacidad

Reforzar seguridad
en Atotonilco de Tula

MC

! Los diputados Carlos Alejandro Alcán-
tara Carbajal y Karla Perales Arrieta, inte-
grantes del Grupo Parlamentario de Movi-
miento Ciudadano, presentaron un ex-
horto dirigido al titular de la Secretaría de
Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), con
el objetivo de implementar acciones para
reforzar la estrategia de seguridad en Ato-
tonilco de Tula. 

Este municipio, ubicado al sur del es-
tado y parte de la zona metropolitana
de Tula, enfrenta un aumento significa-
tivo en su población, que ha crecido un
276 por ciento (%) en los últimos 25
años. Este crecimiento ha traído consigo
una mayor incidencia delictiva, convir-
tiendo al municipio en un punto crítico
para atender con urgencia problemas
como robo a casa habitación, asaltos,
ejecuciones y violencia intrafamiliar, en-
tre otros delitos.

Durante la presentación del exhorto,
los legisladores destacaron que Atotonil-

co de Tula ocupa el lugar 16 entre los mu-
nicipios con mayor índice delictivo en el
estado y que es necesario actuar de ma-
nera inmediata para proteger a sus habi-
tantes. Hacen un llamado a incrementar
los patrullajes preventivos, fortalecer los
operativos conjuntos entre los tres órdenes
de gobierno y establecer mecanismos de
trabajo interinstitucional orientados a la
prevención del delito. Asimismo, se priori-
za la atención en las zonas más afectadas
por la inseguridad, mediante estrategias
que incluyan la participación activa de la
comunidad. "La seguridad pública no es
solo un derecho, es la base para que las
familias de Atotonilco de Tula vivan con
tranquilidad y prosperen. Es momento de
actuar con firmeza y coordinación para
garantizar el bienestar de los habitantes
de nuestro estado", señaló el diputado Ale-
jandro Alcántara, quien refrendó su com-
promiso con la seguridad y el desarrollo
de Hidalgo. (Staff Crónica Hidalgo)
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[ MILTON CORTÉS GUTIÉRREZ ]
! En busca de la recuperación de espacios públi-
cos, representaciones juveniles buscarán apoyo
municipal para realizar actividades culturales sobre
el "Sendero de las Américas".

Ante la carencia de actividades de fomento cul-
tural y artístico que involucre a la juventud local,
consideran necesario emprender acciones para fa-
vorecer al sector en la ciudad, el cual necesita de
nuevas estrategias de desarrollo.

Admitieron que en Pachuca no sobran los es-
pacios de difusión artística y cultural, y en esa ne-
cesidad, dijeron que promoverán el rescate de espa-
cios que se encuentran en abandono y que pueden

servir como foros de expresión juvenil.
Al ser este objetivo una preocupación que sir-

vió desde hace algunos años, el espacio que se en-
cuentra a un costado de la Escuela Preparatoria
Número Uno, que fue acondicionado hace un par de
administraciones atrás, actualmente luce desolado
y sin actividades a pesar que fue pensado para des-
arrollar actividades de fomento cultural.

"Se cuenta al menos con siete espacios para el
desarrollo cultural en la ciudad los cuales se en-
cuentran sin ser aprovechados; el Sendero es uno de
ellos y es lamentable, porque incluso los murales
o grafitis sobre los muros fueron realizados por ar-
tistas urbanos de otros países, actividades a las que
no se les brindó proyección y que poco a poco se
dejaron de promover".

Finalizó afirmando que la juventud tiene amplias
expectativas sobre el gobierno municipal, para que
ofrezca respuestas favorables a corto y mediano plazo.

ACCIONES

Canadevi
respalda
proyectos
en Hidalgo
! Plena confianza de los em-
presarios hidalguenses y res-
paldan cada uno de los pro-
yectos del gobierno estatal y
federal en 2025, manifestó el
presidente de la Cámara Na-
cional de Vivienda (Canade-
vi), Miguel Ángel Jiménez.

"La visualización de los in-
dustriales es que las obras que
ejecute el gobierno federal en
infraestructura hídrica se ha-
brá de mejorar el tema del
agua potable en el estado de
Hidalgo, tal como lo hace la
administración estatal que
aplica recursos económicos
desde hace dos años".

Destacó que la ejecución de
estas nuevas obras, permitirá
que los empresarios de la vi-
vienda puedan impulsar nue-
vos proyectos en varios muni-
cipios de la entidad.

Los industriales de vivienda
consideran que durante el
2025 se consoliden las zonas
habitacionales que se constru-
yen y mejorar las condiciones
para los nuevos desarrollos.

Puntualizó que las nue-
vas viviendas se deben cons-
truir de acuerdo a los planes
de desarrollo urbano munici-
pales, federales y estatales,
para generar un crecimiento
ordenado.

La petición de la Canadevi
es que las zonas habitaciona-
les que se autoricen cumplan
con las normas, que las vivien-
das sean de calidad y cuenten
con los servicios básicos. (Al-
berto Quintana Codallos)

COPARMEX

Empresarios
requieren
estabilidad
y seguridad
! La estabilidad social y seguri-
dad que registra la entidad es im-
portante para los inversionistas,
ya que tienen una gran confian-
za en el gobierno del estado de
Hidalgo, afirmó el presidente de la
Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex),
Juan Manuel Batres Campos.

"En Hidalgo se tiene un go-
bierno que le apuesta al tema
de la inversión, seguridad me-
dianamente buena, clima polí-
tico estable y son factores que
atraen a los empresarios para
asentarse en el estado".

La Coparmex trabaja con la
administración estatal y algu-
nas inversiones son gestoría
del organismo empresarial pa-
ra fortalecer la economía de
las distintas regiones.

Destacó que se mantiene
una comunicación permanen-
te con el secretario de Desarro-
llo Económico (Sedeco), Car-
los Henkel Escorza.

"Las nuevas inversiones que
llegan a distintas regiones del
estado de Hidalgo, no llegan a
quitar el mercado, sino a gene-
rar una economía circulante,
que el gobernador Julio Men-
chaca realiza desde hace más
de dos años para fortalecer a los
sectores productivos".

Actualmente se tienen exce-
lentes expectativas en 2025, se
espera registra un crecimiento
económico mayor al 2024, ya
que se realizaron elecciones lo-
cales y en Estados Unidos, lo que
generó una certidumbre econó-
mica entre los inversionistas.
(Alberto Quintana Codallos)

PGJEH se tomó 3 años 
para judicializar carpeta

[ ALBERTO QUINTANA CODALLOS ]

Se espera que en los pró-
ximos días, del 2025, la
Procuraduría General
de Justicia del estado de

Hidalgo (PGJEH) judicialice la
carpeta de investigación 13-
2022-0384 que iniciaron en
septiembre del 2022, contra el
sindicato de la Secretaría de Sa-
lud de Hidalgo (SSH) y cajas de
ahorro, indicó la representante
de los trabajadores afectados,
Lidia Herrera.

"La denuncia tiene más de
dos años contra financieras y el
sindicato del sector salud por
malos manejos de recursos eco-
nómicos y que afectan la eco-
nomía de los empleados".

La denuncia no avanza de
manera oportuna en la PGJEH,
se desconocen los motivos por-
que no se judicializa, si las auto-
ridades estatales tienen los ele-
mentos y pruebas contra los ser-
vidores públicos.

"Más de 4 mil trabajadores
supuestamente tenían créditos
con las financieras y el monto
es de aproximadamente cerca
de 60 millones de pesos los que
cobraron durante varios años
estas empresas".

Lidia Herrera destacó que los
intereses de las casas de ahorro
o préstamo a empleados de la
dependencia estatal rebasan

hasta el 300 por ciento e hicie-
ron un montaje de créditos con
documentos falsos como consta
en la carpeta de investigación".

Actualmente la Secretaría de
Salud del estado suspendió el co-
bro de los supuestos créditos a
trabajadores con las financieras y
dicen que siguen las investigacio-
nes de este asunto que fue denun-
ciado hace más de dos años.

Respecto a los empleados que
se quedan en la Secretaría de
Salud de Hidalgo, se busca la for-
ma para resolver este asunto,
ya que es una situación econó-
mica que afecta a la clase tra-
bajadora y familias.

El llamado a las autoridades
de la PGJEH es que otorguen
una solución del tema de ma-
nera inmediata.

ABUSOS. Los intereses de las casas de ahorro o préstamo a empleados de la dependencia
estatal rebasan hasta el 300 por ciento.
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Jóvenes piden recuperar 
Sendero de las Américas
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" Se trata de la denuncia 13-2022-0384 en la 
que trabajadores del Sector Salud señalan al 
sindicato y cajas de ahorro por presunto fraude
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! La Universidad Tecnológica Minera de
Zimapán (UTMZ) cuenta con un nuevo
laboratorio STEAM, con lo que impulsa a
sus estudiantes a desarrollar proyectos
aplicados y adquirir habilidades esencia-
les para los retos de la industria y el sec-
tor tecnológico.

Con una inversión superior a los 2 millo-
nes de pesos, este espacio permite que la
Ciencia, Tecnología, Ingeniería, Artes y
Matemáticas se integren con herramien-
tas digitales y físicas de última generación,
como parte del compromiso de la UTMZ
con la excelencia educativa.

Dicho laboratorio está equipado con tec-
nología avanzada como brazos robóticos,
robótica móvil, además de Inteligencia Ar-
tificial e Internet de las Cosas. 

Además de fomentar la creatividad y
la innovación, este espacio ofrece una for-
mación práctica que coloca al estudianta-
do  en una posición competitiva en el mer-
cado laboral. El Laboratorio STEAM tam-
bién facilita proyectos interdisciplinarios

que vinculan a la universidad con em-
presas y sectores estratégicos.

El rector de la UTMZ, Edgar Manuel Cas-
tillo Flores, reconoció el apoyo del gober-
nador Julio Menchaca Salazar, para garan-
tizar que las y los jóvenes de la región de
Zimapán cuenten con las herramientas ne-

cesarias para especializarse en temas de la
industria y que el cuerpo docente se involu-
cre en proyectos de innovación. 

En este sentido, el docente de tiempo
completo en el área de Mantenimiento In-
dustrial de la UTMZ, Alan Amaya Álvarez,
destacó que, contar con este tipo de labora-
torios suma de forma destacada al conoci-
miento que se desarrolla en las aulas.  

El laboratorio STEAM de la UTMZ mar-
ca un acontecimiento trascendental en la
historia de la institución, consolidándo-
se como un referente en educación de ex-
celencia e innovación tecnológica en la
región. (Staff Crónica Hidalgo)

[ STAFF CRÓNICA HIDALGO ]

E l Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS)
en Hidalgo señala que
las enfermedades car-

diovasculares son una de las
principales causas de morbili-
dad y mortalidad en el país, por
lo que el Instituto ofrece servi-
cios médicos destinados a la
prevención, diagnóstico y trata-
miento con el objetivo de redu-
cir los factores de riesgo aso-
ciados a estos trastornos.

Llurely Cristina Islas Téllez,
coordinadora médica auxiliar de
Salud Pública del IMSS en Hidal-
go, destacó la importancia de to-
mar acciones preventivas ante
las enfermedades del corazón,
que incluyen hipertensión, diabe-
tes, obesidad y dislipidemias.

"El IMSS cuenta con progra-
mas específicos de Prevención
y Control de Enfermedades Cró-
nicas No Transmisibles y Car-
diología Preventiva, que permi-
ten identificar y controlar estos
factores de riesgo antes de que
se conviertan en problemas gra-
ves para la salud cardiovascu-
lar", explicó Islas Téllez.

Dentro de los servicios que
ofrece el IMSS, se incluyen con-
sultas médicas periódicas, estu-
dios de diagnóstico como elec-
trocardiogramas, pruebas de es-
fuerzo y análisis de laboratorio,
que permiten detectar alteracio-
nes en el sistema cardiovascular.

El IMSS también pone a dis-
posición programas educativos
para la población, en los cua-
les se brindan pláticas y talleres
sobre hábitos saludables, como
la importancia de una alimen-
tación balanceada, la práctica
regular de ejercicio físico y la
reducción del consumo de ta-
baco y alcohol.

El IMSS en la entidad invita a
la población derechohabiente
a realizarse chequeos médicos
periódicos, especialmente si tie-
nen antecedentes familiares de
enfermedades del corazón o pre-
sentan factores de riesgo. La
atención temprana y la adop-
ción de hábitos saludables son
fundamentales para prevenir
enfermedades cardiovasculares
y disfrutar de una vida sana.

Alerta sobre la mortalidad de 
enfermedades cardiovasculares

IMSS  I

" Resaltan la importancia de tomar acciones preventivas ante las enfermedades
del corazón, que incluyen hipertensión, diabetes, obesidad y dislipidemias
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PREVENCIÓN. Dentro de los servicios que ofrece el IMSS, se incluyen consultas médicas periódicas, estudios de diagnóstico.

EXCELENCIA

UTMZ impulsa educación 
con su laboratorio STEAM
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13 EL DATO | UAEH
La Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) participa
en la red del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF),

obtuvo el primer lugar en el Congreso Nacional "Lidera" por ser la
institución educativa que más alimentos recaudó en el país

RegIones

Paso de los centroamericanos 
no afectará al Altiplano, dicen
[ MILTON CORTÉS GUTIÉRREZ ]

Niegan en la región del
Altiplano que se pre-
sente un flujo masivo
de migrantes centroa-

mericanos en la región en busca
de alcanzar la frontera norte de
México, antes del 20 de enero.

En la región se desestimó infor-
mación que ha circulado respecto
a la presencia de migrantes proce-
dentes de Centroamérica que se es-
tablezcan temporalmente a su pa-
so hacia los estados del norte.

Lugareños señalaron que a
partir de que la actividad ferro-
viaria en la antigua estación de
Irolo disminuyó, el flujo de mi-
grantes que viajaban a bordo de
los trenes procedentes del sur de
México, ha venido a menos a par-
tir de la pandemia.

A pesar de ello, señalaron que
algunos sitios informativos de la

región han advertido sobre el po-
sible incremento de menores, mu-
jeres y hombres procedentes de
otros países que transitan por la
región para dirigirse, primero, al
centro del país y luego buscar tras-
ladarse a la frontera norte, cues-
tión que no ha sido de esa forma.

Dicen que la sociedad ha esta-
do acostumbrada a la presencia
de indocumentados en la zona
durante años, no obstante, por el
momento no se tiene registró de
una situación de este tipo.

Por el contrario, afirmaron
que desde hace más de un año la
disminución de la actividad fe-
rroviaria también ha sido factor
para reducir el tránsito de indo-
cumentados.

También puntualizaron que
la disminución del fenómeno mi-
gratorio en esta zona del estado
se ha presentado por diversas cir-

cunstancias y no sólo por el en-
durecimiento de las políticas mi-
gratorias que antepondrá el nue-
vo presidente de los Estados Uni-
dos, Donald Trump a partir de su
toma de posesión.

Esta disminución en el flujo
de migrantes se dio meses antes
de la conclusión del 2024,
abriendo la posibilidad que han
sido otros los motivos por los cua-
les no hay presencia de migran-
tes principalmente provenientes
de Guatemala y Honduras.

Mientras tanto, elementos del
Instituto Nacional de Migración
(Inami) mantienen recorridos en
la zona para observar el compor-
tamiento del posible paso de los
migrantes.

Concluyeron que durante mu-
chos años la región de Irolo, fue
un paso obligado para los migran-
tes, pero señalan que, de acuer-

do a la propia versión de los mi-
grantes, el trayecto desde Chia-
pas, hasta el Estado de México se

ha vuelto peligroso, obligándolos
a caminar y cruzar otros estados
de Hidalgo sin llegar al Altiplano.

MIGRACIÓN  I

! Señalaron que algunos sitios informativos de la región han advertido sobre el
posible incremento de menores, mujeres y hombres procedentes de otros países

CONTEXTO. Afirmaron que desde hace más de un año la disminución de la actividad
ferroviaria también ha sido factor para reducir el tránsito de indocumentados.

" Señalaron lugareños del Corredor de
la Montaña que la construcción de ca-
bañas y chalets, aunado al turismo irres-
ponsable, está causando serias afectacio-
nes al Parque Nacional de El Chico.

Reportó Alberto Carrillo Suárez que
grupos de ambientalistas y vecinos de
municipios de la zona de la montaña han
detectado un crecimiento inmoderado
de cabañas propiciado por particulares,
quienes han destinado negocios particu-
lares con la construcción de espacios en
renta para los turistas.

Mencionó que algunos grupos de am-
bientalistas se han pronunciado al res-
pecto sin éxito, en el sentido que no se tie-
ne un control en cuanto al crecimiento
desmedido en la zona boscosa del Parque
Nacional de El Chico, en el que incluso
han surgido conflictos al aparecer supues-
tos propietarios de espacios de bosque que
no demuestran su pertenencia, pero sí ge-

neran cualquier cantidad de problemas.
"Nos enfrentamos a un crecimiento

irresponsable en cuanto a las áreas de

construcción de cabañas y chalet en ren-
ta para pernocta; tenemos que frenar esa
situación, de lo contrario la zona boscosa

asemejará a una zona de fraccionamien-
tos de cualquier ciudad, sin importar que
para ello se afecte al pulmón natural más
importante del estado de Hidalgo".

El ambientalista apuntó que se requie-
re la intervención de instancias municipa-
les, estatales y federales para regular el cre-
cimiento inmoderado y promover que ya no
existan permisos para la edificación de ca-
bañas y zonas de renta para la pernocta.

Aseguraron que esta situación ha des-
encadenado también el aumento en la
afluencia de turismo irresponsable, mis-
mos que ha propiciado la aparición de
nuevas brechas y caminos en espacios
donde no deben existir.

El mismo turismo irresponsable, afir-
man, es el responsable de maltratar
ejemplares de arbolado y pino para rea-
lizar fogatas, además de contribuir a la
concentración de basura en las áreas
naturales. (Milton Cortés Gutiérrez)
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CORREDOR DE LA MONTAÑA

Reportan daños en el Parque Nacional El Chico
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OÍDOS SORDOS. No hubo eco entre los presentes, entre ellos los mismos regidores de Morena y la alcaldesa Imelda Cuellar Cano.

Regidores, sin intenciones 
de bajar sus remuneraciones

! Aun cuando hay una convocatoria ge-
neral para la elección de delegados en Ix-
miquilpan, habitantes del Barrio de El
Fitzhi, considerado el más grande del mu-
nicipio, establecieron sus propias normas
para quienes aspiren a este cargo local.  

En noviembre del 2023, el Gobier-
no Municipal, a través del secretario ge-
neral Municipal, José Manuel Zúñiga
Guerrero, emitió la convocatoria para
la elección de nuevos delegados donde se
destacaron ciertos requisitos, sin em-
bargo, la delegación hizo lo propio de
manera interna.

La convocatoria menciona que se es-
tarán eligiendo el delegado, subdelegado,
secretario y tesorero, la cual se realizará
con base en una convocatoria estable-
cida desde enero del 2001, por lo que se
pide demostrar madurez en el proceso
democrático.

En este sentido, se precisa que los as-
pirantes a este puesto deben registrar sus
planillas teniendo como fecha límite ayer
a las ocho de la noche, para lo cual deben
de cumplir con ciertos requisitos estable-
cidos por los mismos pobladores del lugar.

Uno de estos requisitos es que sean

mayores de 18 años, que tengan creden-
cial del barrio y no estén desempeñando
un puesto de elección popular, además de
contar con evidencia de participación
en tres faenas como mínimo y haber sal-
dado sus cooperaciones durante el 2024.

En este sentido, se precisa que una
vez registradas las planillas, podrán ini-
ciar sus campañas proselitistas a partir
del día de hoy y se cerrará el próximo
viernes, para prepararse para la elec-
ción que se estará celebrando el próxi-
mo domingo 19 de enero del presente
año. (Hugo Cardón Martínez)

El Fitzhi emite su convocatoria para delegado
IXMIQUILPAN

DÉFICIT

Van por más 
elementos de
la policía en 
Chilcuautla
! Autoridades de Chilcuautla
buscan ampliar la matrícu-
la de oficiales en la Dirección
de Seguridad Pública Munici-
pal a fin de brindar una me-
jor atención a las 22 comu-
nidades que conforman esta
demarcación.

El gobierno municipal de
Chilcuautla, al igual que
otros en la región de Valle del
Mezquital, tiene problemas
de déficit en el personal de
Seguridad Pública, pues son
pocas las personas que se in-
teresan en estos puestos debi-
do a los riesgos que implican.

La actual administración
municipal, sin informar el nú-
mero de vacantes que se tie-
nen disponibles, emitió su con-
vocatoria para el reclutamien-
to de oficiales, siendo uno de
los requisitos tener una edad
entre 18 y 30 años cumplidos.

Otra de las exigencias, es
no contar con antecedentes
negativos en el Registro Na-
cional de Personal de Segu-
ridad Pública o tener adic-
ción a sustancias psicotrópi-
cas estupefacientes, además
de probar los exámenes de se-
lección que se tienen.

En administraciones an-
teriores, han tenido algunos
problemas en seguridad, pues
se han registrado varios he-
chos ilícitos en donde incluso
los mismos pobladores ha te-
nido que hacer justicia por
propia mano, es por esta ra-
zón, que una de las exigen-
cias es mejorar la seguridad
que se tiene en el municipio.
(Hugo Cardón Martínez)

[ HUGO CARDÓN MARTÍNEZ ]

Integrantes de la Asamblea
Municipal de Actopan hi-
cieron caso omiso de bajar
sus dietas para apoyar a las

autoridades auxiliares del muni-
cipio, iniciativa que presentó el
regidor y exdiputado del Partido
Revolucionario Institucional
(PRI), Reyes Vargas Paredes.

Durante la Sexta Sesión Ordi-
naria de Cabildo, donde se dis-
cutían los presupuestos para es-
te año para aprovechar mejor

los recursos, el regidor y exdi-
putado local Vargas Paredes pre-
sentó su iniciativa encaminada
a hacer un ajuste en la dieta de
los integrantes del Cabildo.

Pidió que esta propuesta fuera
considerada dentro del orden del
día de la próxima sesión ordinaria
para su análisis, discusión y en
su caso aprobación; sin embar-
go, no hubo eco entre los presen-
tes, entre ellos los mismos regi-
dores de Morena y la alcaldesa
Imelda Cuellar Cano.

El asambleísta propuso a los
integrantes del ayuntamiento
destinar dos terceras partes de
su dieta, recurso que serviría
para apoyar a autoridades au-
xiliares, mejorar sueldo del per-
sonal de limpieza y realizar
obras de impacto social.

Preciso que, en último trimes-
tre de 2024, las dietas brutas
mensuales eran de 39 mil 750
pesos para la presidenta munici-
pal, síndicos 36 mil 477 pesos y
los regidores 33 mil 036 pesos,

lo que al año ascendía a aproxi-
madamente cinco millones 300
mil pesos, pero con el incremen-
to para este año no alcanzaría los
seis millones de pesos.

Por lo anterior, su propuesta
estaba encaminada a que dos mi-
llones se destinen al incremento
de salarios del personal de lim-
pieza y apoyo a delegados muni-
cipales, pues estos últimos no per-
ciben ningún recurso y son di-
versas las actividades que reali-
zan, la propuesta no tuvo eco.

ACTOPAN  I

" El regidor y exdiputado local Vargas Paredes presentó su iniciativa
encaminada a hacer un ajuste en la dieta de los integrantes del cabildo
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D ice Henry Kissinger en su mo-
numental ensayo con seis mo-
delos irrepetibles (Konrad Ade-

nauer; Charles de Gaulle, Richard 
Nixon; Anwar Sadat, Lee Kuan Yew y 
Margaret Thatcher):

“…Para que las estrategias inspi-
ren a la sociedad, los líderes tienen 
que ser didácticos: comunicar los ob-
jetivos, mitigar las dudas y movilizar 
apoyos.

“Si bien el Estado tiene por defini-
ción el monopolio de la fuerza, la de-
pendencia de la coerción es síntoma 
de un liderazgo inadecuado; los bue-
nos líderes despiertan en el pueblo el 
deseo de caminar a su lado. Además, 
deben motivar a su entorno inmediato 
para que traduzcan sus ideas, de ma-
nera que estas guarden relación con 
las cuestiones prácticas cotidianas”.

En todo este largo párrafo hay una 
palabra fundamental, para mi gus-
to: la traducción de las ideas (de sus 
ideas, dice) hacia las prácticas coti-
dianas; es decir, el arte de gobernar.

O como dijo en su momento Carlos 
Marx; el objetivo no es imaginar (ni 

proponer, diríamos), un mundo dife-
rente, sino hacerlo realidad.

“…Los filósofos sólo han interpre-
tado el mundo de diversas maneras, 
la cuestión, sin embargo, es cambiar-
lo”. Y quien lo cambia es el político. 
No cualquiera, sólo aquel dotado del 
soplo genial de convencer, persuadir, 
movilizar y lograr hasta el sacrificio 
de la masa en el nombre de algo. Ese 
algo siempre es una idea cuyo pun-
to extremo la convierte en un dogma.

Sin el dogma del antiyanquismo y 
el bloqueo como gran freno a la crea-
ción del hombre nuevo, Fidel Castro 
no hubiera podido reunir en torno su-
yo a los cubanos durante medio siglo 
de ilusiones en torno de una batalla 
cuya pelea era la esencia, naturaleza 
y motivo de la nuevas cubanidad se 
ganara o se perdiera siempre y cuan-
do quedara clara la disyuntiva (Pa-
tria o muerte). Resistir el bloqueo, 
fue —moralmente— una forma de 
la victoria.

En ese sentido el líder es aquel 
cuya capacidad persuade al pueblo 
de cambiar, siempre en el sentido y 

cumplimiento de sus ideas, siempre y 
cuando tenga ideas y capacidad para 
organizar. Sencillo.

Si Arquímedes podía mover al mun-
do sólo con un punto de apoyo, el lí-
der es ese extraño caso de un hombre 
(político), capaz de hallar —o inven-
tar— el punto dónde apoyarse.  Pue-
de ser el nacionalismo, el patriotismo, 
la patriotería barata, la defensa de los 
enemigos reales o imaginarios; la jus-
ticia, la igualdad, la paz o cualquiera 
de los valores absolutos de la historia.

Por lo general es el nacionalismo 
(como en el caso de Charles De Gau-
lle o Adolfo Hitler quienes a su modo 
invocaban la grandeza de sus países; 
uno para liberarlo, el otro para some-
ter al mundo).

En México hemos conocido casos 
de enorme liderazgo. El más notable 
de todos, Hernán Cortés quien su-
po convocar (sin conocer siquiera su 
lengua) a todos los pueblos sometidos 
por el yugo mexica hasta vencer a una 
masa primitiva cuya superioridad nu-
mérica fue barrida por un liderazgo 
ambicioso y fanático; cruel y sin es-

Divagaciones sobre el liderazgo
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafaelEL CRISTALAZO

crúpulos. Pero hablamos de habilida-
des políticas, no de buena conducta.

Después, los líderes independentis-
tas, hasta el derrumbe de Iturbide. La 
Reforma nos dio a Juárez; la Revolu-
ción (todos bañados en sangre) a Ca-
rranza, Villa, Madero, Zapata y Obre-
gón cuya sombra de caudillo se ilu-
minó y desvaneció en “La bombilla”.

La estabilidad revolucionaria (lin-
do oxímoron) nos dio a Calles y Cár-
denas y la etapa posrevolucionaria a 
López Obrador, el único líder de fines 
del siglo pasado y el principio de este.

—¿Cuál era su mayor talento ade-
más de la terca perseverancia?

La repetición interminable de tres 
o cuatro lemas agrupados en un dis-
curso entre la predicada y la revolu-
ción: por el bien de todos primero los 
pobres.

Quien repita ese mantra y sus deri-
vaciones para comprar clientes perpe-
tuos, bajo el disfraz de las pensiones 
de vario tipo, administrará un apa-
rato electoral de Bienestar aparente, 
creado por el líder, pero no será líder. 
Ni lideresa .
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L a Universidad Nacional Autónoma 
de México puede ser vista desde 
distintos enfoques y perspectivas. 

Se trata de la institución de educación 
superior más grande y añeja de nues-
tro país. Es el centro que concentra la 
mayor parte de la investigación que se 
realiza en México. Es un espacio para 
la difusión de prácticamente todas las 
manifestaciones del arte y la cultura. 
Es un mosaico en la que todas las ideas 
se ven reflejadas y que muestra la plu-
ralidad del pensamiento de la sociedad. 
Es un cúmulo de conocimiento y visión 
crítica sobre la historia y el porvenir de 
México y el mundo. Es la oportunidad 
para que miles de jóvenes construyan 
una senda que les permita arribar a un 
mejor destino que el de sus antepasa-
dos. Es el encuentro centenario de mi-
llones de personas que se han formado 
en sus aulas, recreado en sus jardines, 
encontrado en sus libros y consolidado 

en sus auditorios. La Universidad Na-
cional es eso y tantas cosas más como 
cada una de las personas que ha pasado 
por ella decida.

Entre todo y entre tanto, la Universi-
dad es lo que es gracias a distintos ele-
mentos que la componen. Es la libertad 
más absoluta reflejada en cada cátedra 
que se imparte y en cada investigación 
que se desarrolla; es el respeto a la di-
versidad y la tolerancia a la diferencia 
que sirven como fundamento para la 
discusión de las ideas; es el humanis-
mo que deriva de entender el papel que 
juega de cara a la nación y de frente a 
la sociedad; es la ética de comprender 
la responsabilidad que se lleva a cues-
tas cuando uno de asume como parte de 
su comunidad; es el pensamiento crítico 
que motiva a perseguir el progreso y el 
desarrollo basado en evidencia y despo-
jado de dogmas. Es, como resultado de 
la suma de todo lo anterior, su autono-
mía alcanzada por la lucha encabeza-
da principalmente por sus estudiantes 
en 1929 y confirmada por la promulga-
ción de su Ley Orgánica el 6 de enero 
de 1945.

A lo largo de los últimos ochenta 
años, la Ley Orgánica de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México ha 
se ha convertido no solo en un instru-
mento normativo que da sustento legal 
a la institución y que establece su na-

turaleza jurídica, sino en el repositorio 
de los principios y valores a partir de 
los cuáles se entiende a la universidad 
pública. Allí se consagran la libertad de 
cátedra e investigación, la autodetermi-
nación de sus formas de organización 
interna, así como la capacidad para im-
partir estudios de bachillerato y de ni-
vel superior. En ella se encuentran, tam-
bién, los fines que le asigna el Estado, 
como son la formación de profesionistas 
útiles a la sociedad, el desarrollo de in-
vestigación —prioritariamente aquella 
que atienda las condiciones y problemas 
nacionales—, así la difusión más amplia 
respecto de los beneficios de la cultura.

En un país cuya cultura jurídica está 
basada en buena medida en crear y mo-
dificar normas a contentillo de las mo-
das y las coyunturas políticas, la Ley Or-
gánica de la Universidad tiene la carac-
terística de haber gozado, durante ocho 
décadas, de la mayor estabilidad. Ello 
no es producto de la casualidad, ni mu-
cho menos del acuerdo político, sino del 
entendimiento cabal que la Universidad 
Nacional Autónoma de México ha teni-
do de su función como parte del Estado, 
así como del principio de la autonomía 
como condición sine qua non de su fun-
cionamiento y elemento esencial de su 
existencia. La Ley Orgánica ha sido tan 
estable porque los universitarios hemos 
sabido entender la trascendencia de la 

autonomía y la hemos ejercido de ma-
nera responsable y decidida.

A ochenta años de su promulgación, 
la Ley Orgánica de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México no solo es una 
norma vigente, sino vigorosa, gracias a 
la autonomía que las y los universitarios 
hemos entendido, entre tantos tan re-
levantes, como el más relevante de sus 
principios y pilares. Hoy, como siempre, 
toca defender la autonomía que consa-
gra nuestra Ley, pues en ella va la esen-
cia misma de la Universidad y de la fun-
ción social que la nación le ha asignado. 
La efeméride no puede limitarse al re-
cuerdo y la conmemoración de un hecho 
histórico, sino que debe de ser motivo 
para la defensa permanente de la auto-
nomía. En 1929 correspondió luchar por 
obtenerla y en 1945 tocó el turno de per-
feccionarla y plasmarla en una norma. 
Hoy nos corresponde defenderla, en to-
do momento y en cada espacio, a través 
del ejercicio permanente de la libertad, 
la igualdad, la ética, la inclusión, el or-
gullo, la pluralidad y la dignidad de sa-
bernos universitarias y universitarios. 
¡Goya, Universidad! .

*Profesor y titular de  
la DGACO, UNAM

Correo electrónico:  
joaquin.narro@gmail.com

C R AT O L O G Í A

A ochenta años de la Ley Orgánica de la UNAM
Joaquín Narro Lobo*
@JoaquinNarro
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L uis de Barreda Solórzano, el pres-
tigiado defensor y estudioso de los 
derechos humanos, escribió un libro, 

publicado por Editorial Porrúa, en 2013, 
con el título El jurado hechizado, sobre los 
trágicos acontecimientos que conmociona-
ron a la opinión pública nacional por el año 
de 1929.  

El autor inicia su libro recordando que 
María Teresa Landa, en 1965, fue su maes-
tra de preparatoria, en el antiguo Colegio 
de San Ildefonso. La deslumbrante belleza 
que la había llevado a ganar el concurso 
de Miss México a sus dieciocho años ya no 
la acompañaba. Quedaba su inteligencia, 
igualmente atractiva, y su capacidad para 
entusiasmar a sus alumnos con las apasio-
nadas narraciones históricas. 

Cuando la maestra Landa hablaba de la 
vida de diversas heroínas, como Juana de 
Arco, Ana Bolena o María Antonieta, lo ha-
cía de manera tan apasionada que, en oca-
siones, conmovía hasta las lágrimas a sus 
alumnos más atentos y sensibles. Describía 
con emoción sus complejas personalidades 
y, sobre todo, la manera trágica en que ha-
bían sido juzgadas y ejecutadas. 

Cuando terminó la clase en que la maes-
tra expuso la vida de María Antonieta, la es-
posa del rey francés Luis XVI, decapitada en 
la guillotina, cuenta el autor que le confe-
só a la maestra que el relato lo había hecho 
llorar. Maestra, le preguntó Luis, ¿no es una 
cruel ironía que la revolución que proclamó 
la Declaración de los Derechos Humanos 
haya cometido tantos crímenes? 

Karl Marx, le respondió la maestra, dijo 
que la violencia es la partera de la historia, 
pero tienes razón: es paradójico que una 
revolución que proclama libertad, igual-
dad y fraternidad haya producido ese baño 
de sangre, ese terror sin sentido, ese ciego 
afán de revancha.   

Los alumnos de la maestra Landa igno-
raban por completo su pasado y los trági-
cos acontecimientos sucedidos treinta y seis 
años atrás. Luis de la Barreda, a sus tre-
ce años, intentaba siempre mantener con 
la maestra Landa conversaciones después 
de clase y tuvo la suerte de que, en algu-
nas ocasiones, le invitara a tomar un café.  

En una de esas charlas, el adolescente 
De la Barreda le confesó que le fascinaba la 
forma en que ella narraba las vidas de esas 
mujeres que habían enfrentado con ente-
reza situaciones dramáticas. Esas palabras 
hicieron que el rostro de la maestra, casi 
siempre afable, se tornara grave y adusto. 

Sabe, le dijo, hay un capítulo de mi vida 
que ni usted ni sus compañeros de clase se 
imaginan. La respuesta enigmática siempre 
intrigó al alumno que, al pasar el tiempo, 
se propuso indagar sobre el pasado de su 
admirada maestra. 

De la Barreda hizo una exhaustiva bús-
queda hemerográfica y bibliográfica, lo-
grando reconstruir, de manera ágil y ame-
na, esos acontecimientos.  

El general Moisés Vidal conoció a María 
Teresa Landa en el velorio de su abuela. Él 
tenía treinta y cinco años y ella apenas die-
ciocho. A partir de ese momento, el militar 
quedó flechado por la belleza de la joven 
estudiante de odontología. Se presentaba 
a la salida de la facultad para acompañarla 
a su casa. La invitaba a salir y a dar largos 
paseos por la Alameda. Destinaba personal 
militar a su cargo para que vigilaran cada 
movimiento de la joven y le informaran to-
do lo que hacía, a dónde iba y con quién se 
reunía. María Teresa se había convertido en 
obsesión para el general. María Teresa fue 
cediendo al cortejo de Moisés y un día de 
finales del mes de abril aceptó ser su novia.  

En el año de 1928, el periódico Excélsior 
convocó a la realización del primer concur-
so de belleza en México. Alentada por sus 
compañeros universitarios, decidió inscri-
birse, sin contar con la anuencia de sus pa-
dres y, menos aún, de su celoso enamora-
do. “Mi novia a la vista de todos, mi novia 
deseada por todos, mi novia exhibiendo sus 
piernas y sus brazos y sus hombros desnu-
dos, y su espalda y la parte superior de sus 
pechos semidesnudos. ¿Cómo tolerarlo?”, 
se cuestionaba encolerizado el general.  

Contra viento y marea, ella se mantuvo 
firme y participó en el concurso. Su des-
lumbrante belleza y su preparación intelec-
tual la llevaron a ganar el concurso de Miss 
México, el 15 de mayo de 1928.  

Antes de partir a la ciudad de Galveston, 
donde se realizaría el concurso Miss Uni-
verso, Moisés le hizo prometer a María Te-
resa que, a su regreso, se casarían. Prome-
sa que cumplió a escondidas de sus padres. 
El general la llevó a una oficina del Regis-

tro Civil donde, discretamente, un juez les 
extendió el acta de matrimonio. Posterior-
mente, ya con la anuencia de la familia de 
ella, contrajeron nupcias por la iglesia. 

La pareja parecía llevar una vida matri-
monial feliz, hasta el día domingo 25 de 
agosto de 1929, en que ella se puso a leer 
los periódicos de la mañana y encontró en 
el diario La Prensa una noticia que la es-
tremeció. “Miss México a las puertas de la 
cárcel”, decía el titular del diario. Al leer 
con detalle, encontró que era acusada de 
adulterio y bigamia por la legítima esposa 
del general, una mujer de nombre María 
Teresa también, pero de apellido Herrejón. 

Los reclamos de María Teresa Landa a 
Moisés Vidal no se hicieron esperar. ¿Qué 
has hecho de mí? Me hundes en la infamia. 
No queda más que matarme, le dijo con de-
terminación.  Moisés le restó importancia 
al asunto y le contestó: No hagas caso de 
esas cosas. No te fijes. 

Ella tomó una pistola Smith & Wesson 
que se encontraba en una mesa de la sala 
y amenazó con suicidarse. Moisés intentó 
detenerla y entonces ella dejó de apuntar 
a su propia cabeza y dirigió el arma hacia 
el cuerpo de su marido, disparando hasta 

El último jurado popular 
Juan Eduardo Martínez Leyva

@JuanEduardoMtzL

O P I N I Ó N

Cuando la maestra Landa 
hablaba de la vida de diversas 

heroínas, como Juana de Arco, 
Ana Bolena o María Antonieta, 

lo hacía de manera tan 
apasionada que, en ocasiones, 

conmovía hasta las lágrimas 
a sus alumnos más atentos y 

sensibles

María Teresa Landa.

vaciar la carga. Al ver el cuerpo inerte de 
Moisés, pidió auxilio mientras rezaba para 
que no se muriera. ¿Qué he hecho? Te amo. 
No te mueras.  

María Teresa Landa fue detenida y lleva-
da a juicio. No se recuerda en México un jui-
cio que haya despertado el interés, la aten-
ción y la pasión popular como este, señala 
De la Barreda. Unas seis mil personas de 
todas las clases sociales se hacían presen-
tes en el Palacio Penal de Belén, donde se 
realizaron las audiencias. Muchos ciudada-
nos, tal vez millones, seguían el desarrollo 
del juicio por la radio. El juicio de Miss Mé-
xico era un espectáculo que nadie quería 
perderse. 

El autor reconstruye paso a paso el de-
sarrollo del juicio, su dramatismo, las inter-
venciones del fiscal, de su abogado defen-
sor, de los testigos y de la propia acusada. 
Las exclamaciones del público y las postu-
ras a favor y en contra que se manifesta-
ban en la prensa nacional son descritas con 
detalle. Los juicios de aquella época, seña-
la De la Barreda, estaban cargados de una 
dramatización espectacular, porque eran 
juicios orales que el público podía presen-
ciar y el que decidía el veredicto ere un ju-
rado popular, cuyos integrantes no siempre 
escuchaban razonamientos lógicos o jurídi-
cos, sino que atendían, sobre todo, a la efi-
cacia de la oratoria, a los toques sentimen-
tales, a las gesticulaciones y a la simpatía o 
antipatía de los participantes. 

El fiscal intentaba sembrar la idea en el 
jurado de que María Teresa Landa era una 
persona inmoral, que había matado con 
premeditación y alevosía. Incluso, que ha-
bía asesinado por la espalda. Hacía énfasis 
en su disposición a “exhibirse desnuda” en 
los concursos de belleza y a una supuesta 
conducta sexual libertina y lujuriosa.  

El abogado defensor centraba su argu-
mentación en la defensa de su honor, con-
tra la persona que había destruido sus ilu-
siones. Tocar la fibra sentimental de los 
ciudadanos comunes, representados en ese 
jurado popular. Incluso, el defensor llegó 
a retar al jurado, caminando en la cuerda 
floja de la argumentación, diciendo que, si 
su defendida fuera juzgada de acuerdo con 
la interpretación estricta de la ley, no ca-
bría la menor duda de que tendría que ser 
condenada. Sin embargo, el deshonor que 
había sufrido era, sin duda, un atenuante 
que el jurado debía considerar.  

El primero de diciembre de 1929, el ju-
rado popular, por unanimidad, declaró 
absuelta a María Teresa Landa. Después 
del veredicto, la polémica continuó en la 
prensa.  

Con este juicio, convertido en espectá-
culo nacional, el jurado popular en México 
celebró su última sesión en la historia del 
país, porque al año siguiente, en 1930, en-
traba en vigor el nuevo código de procedi-
mientos penales, donde este tipo de jurado 
quedaba borrado del mapa judicial.  

En 2025 se iniciará un nuevo ciclo en 
la justicia mexicana; en adelante, es muy 
probable que con la elección de los jueces 
la interpretación de la ley esté regida por 
un sesgo partidista, progobiernista e ideo-
lógico.
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Cuco, el perro de tres patas 
rescatado del Metro, lleva más 
de 2 años esperando un hogar

Desde hace más de dos años, Cuco es-
pera encontrar un hogar definitivo. Este 
can, rescatado de las vías de la estación 
Aculco de la Línea 8 del Metro en junio 
de 2021, se ha convertido en uno de los 
habitantes más especiales del Centro de 
Transferencia Canina (CTC).

Cuco tiene seis años y una particula-
ridad que lo distingue: solo cuenta con 
tres patitas debido a un accidente en las 
instalaciones del sistema de transporte.

Sin embargo, esta condición no ha 
mermado su espíritu juguetón ni su ca-
pacidad de convivencia, ya que es un can 
alegre, brioso y especialmente cariñoso 
con los niños.

“A pesar de lo que ha vivido, Cuco 
muestra una energía y una disposición 
que conmueven a quienes lo conocen”, 
comentaron desde el CTC.

El Centro de Transferencia Canina, 
ubicado en Avenida de las Culturas S/N, 
colonia El Rosario, alcaldía Azcapotzal-
co, actualmente alberga a 55 perros res-
catados de situaciones de riesgo en las 
instalaciones del Metro.

Este espacio, único en su tipo a nivel 
mundial, no solo ofrece refugio temporal 
a estos animales, sino que también pro-
mueve su adopción responsable, enmar-
cada en la Ley de Protección y Bienestar 
Animal de la Ciudad de México.

Para adoptar a Cuco o a cualquiera 
de los canes que esperan una segunda 
oportunidad, los interesados pueden 
consultar los requisitos en el sitio web 
del Metro: https://www.metro.cdmx.
gob.mx/adoptame.

También pueden acudir directamente 
al CTC, de lunes a viernes en horario de 
10:00 a 17:00 horas, para conocer per-
sonalmente a los perros o realizar dona-
ciones que contribuyan al mantenimien-
to del centro.

El proceso de adopción consta de tres 
visitas al albergue: la primera permite 
al interesado conocer al can y evaluar 
su compatibilidad; en caso de tener otra 
mascota, esta debe acudir para garanti-
zar una adecuada convivencia.

En la última visita, el adoptante de-
be llevar un collar con el nombre elegi-
do para su nuevo compañero, así como 
identificación oficial y comprobante de 
domicilio.

Finalmente, se llena una solicitud de 
adopción. Todos los perros son entre-
gados esterilizados y con su cuadro de 
vacunación completo, y las adopciones 
cuentan con seguimiento telefónico pa-
ra verificar el bienestar del animal en 
su nuevo hogar.

El CTC opera gracias a donaciones en 
especie, como alimento, materiales de 
curación veterinaria y accesorios para 
los perros, como collares y correas. Las 
personas interesadas en contribuir pue-
den comunicarse a través del Centro de 
Atención Telefónica del Metro (55 5627 
4861, 55 5627 4588, 55 5627 4950, 55 
5627 4951 y 55 5627 4741) o median-
te WhatsApp (55 4321 4031, 55 4323 
5284, 55 4607 1441, 55 5009 1930 y 55 
4608 4617). También está disponible el 
correo electrónico unidad_de_orienta-
cion@metro.cdmx.gob.mx.

El Centro de Transferencia 
Canina, en la colonia El Rosario, 
Azcapotzalco, actualmente 
alberga a 55 perros salvados

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Refugio temporal 

Cuco tiene seis años y una particularidad que lo distingue: solo cuenta con tres patitas 
debido a un accidente en las instalaciones del sistema de transporte. 

Un joven de 22 años de edad falleció cuan-
do se ejercitaba dentro de un gimnasio 
ubicado en el Eje 3 Oriente y la calle Do-

mingo González, de la colonia San Anto-
nio Culhuacán, en la alcaldía Iztapalapa.

En el lugar, el encargado del negocio 

Muere un joven cuando 
realizaba calentamientos 
en un gimnasio de Iztapalapa

refirió que un joven que realizaba ejerci-
cios de calentamiento se desvaneció sin 
razón aparente. Al punto arribaron para-
médicos, quienes diagnosticaron al hom-
bre sin signos vitales por etiología a deter-
minar, probable infarto.

Del hecho, los oficiales dieron parte al 
agente del Ministerio Público, quien inte-
grará la carpeta de investigación que el 
caso amerita, mientras que al sitio arribó 
una mujer que se identificó como madre 
del joven, quien realizará los trámites co-
rrespondientes. (Jorge Aguilar)

El proceso de adopción consta 
de tres visitas al albergue,

la primera permite al 
interesado conocer al can y 

evaluar su compatibilidad

El CTC opera gracias a 
donaciones en especie, 

como alimento, materiales 
de curación veterinaria y 

accesorios para los perros, 
como collares y correas
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Ante crisis hídrica, Atizapán de Zaragoza impulsa 
innovadora estrategia de captación pluvial

En un esfuerzo por combatir la sequía que 
afecta al Valle de México, el ayuntamien-
to de Atizapán de Zaragoza, bajo el lide-
razgo del alcalde Pedro Rodríguez Ville-
gas, ha implementado una serie de me-
didas para aprovechar el agua de lluvia 
en construcciones nuevas y existentes. A 
través de la Dirección de Ordenamiento 
Territorial y Desarrollo Urbano, el munici-
pio supervisa que las nuevas edificaciones 
cumplan con la instalación de sistemas de 
captación pluvial, según lo establecido en 
el Plan Municipal de Desarrollo Urbano.

La iniciativa ha cobrado mayor impul-
so con la distribución de cerca de 14 mil 
tinacos por parte del gobierno municipal, 
permitiendo que numerosos hogares par-
ticulares implementen sistemas de reco-
lección de agua de lluvia. Este programa 
forma parte de una estrategia integral 

que busca fomentar la autonomía hídri-
ca en la región.

Como incentivo adicional, el cabildo 
municipal aprobó recientemente una bo-
nificación del 10% en el pago del impues-
to predial para el Ejercicio Fiscal 2025. 
Este beneficio está dirigido a los contri-
buyentes que demuestren un manejo res-
ponsable de residuos sólidos urbanos o 
realicen acciones significativas en favor 
de la sostenibilidad ambiental.

Durante las inspecciones realizadas en 

diversas colonias y fraccionamientos del 
municipio, las autoridades han confirma-
do la efectividad de los sistemas instala-
dos. El mecanismo funciona captando el 
agua que cae sobre los techos de las vi-
viendas, la cual es conducida por tube-
rías hasta unos filtros que eliminan im-
purezas antes de su almacenamiento en 
tinacos especiales.

Los beneficios de esta iniciativa son 
múltiples, destacando la independencia 
hídrica durante la temporada de lluvias 

y la mitigación de los efectos de la es-
casez de agua. Además, el sistema con-
tribuye significativamente a la preserva-
ción de los mantos acuíferos al reducir la 
extracción de agua subterránea y ayuda 
a prevenir inundaciones al disminuir el 
volumen de agua que ingresa al sistema 
de drenaje.

El agua recolectada tiene diversos 
usos domésticos, desde el lavado de ma-
nos y trastes hasta la limpieza general del 
hogar, el riego de plantas y el uso en sani-
tarios. Esta versatilidad hace que el siste-
ma sea una solución práctica y sostenible 
para las familias atizapenses.

La administración municipal ha exten-
dido este programa al sector educativo 
mediante la iniciativa “Escuela de Llu-
via”. Los planteles participantes reciben 
sistemas completos que incluyen bombas, 
depósitos y filtros, permitiendo el aprove-
chamiento del agua en actividades coti-
dianas como el lavado de manos, la lim-
pieza general y el uso en sanitarios.

El proyecto representa un paso signi-
ficativo hacia la sostenibilidad ambiental 
en Atizapán de Zaragoza, demostrando 
cómo las políticas públicas pueden con-
tribuir efectivamente a la solución de pro-
blemas ambientales mientras benefician 
directamente a la comunidad. La iniciati-
va no solo atiende la crisis hídrica actual, 
sino que también sienta las bases para un 
futuro más sostenible en la región.

Se implementan medidas para 
aprovechar el agua de lluvia 
en construcciones nuevas y 
existentes

Cristina Huerta
metropoli@cronica.com.mx

Sustentable

La alcaldesa de Venustiano Carranza, Evelyn 
Parra, se reunió con Nashieli Ramírez Hernán-
dez, presidenta de la Comisión de Derechos Hu-
manos de la Ciudad de México (CDHCM), para 
abordar estrategias en favor de migrantes y per-
sonas en situación de calle.

Ante el creciente flujo migratorio derivado 
de políticas anunciadas por EU para reforzar la 
frontera norte, las autoridades acordaron imple-
mentar medidas que garanticen la protección de 
los derechos fundamentales de esta población 
en tránsito.

La reunión trató la necesidad de evitar cual-
quier forma de discriminación o abuso y de ofre-
cer una atención más humana y digna a los mi-
grantes que llegan o cruzan por la demarcación.

Otro de los puntos centrales del diálogo fue 
la situación de las personas en situación de ca-

lle. Ambas funcionarias coincidieron en la ur-
gencia de fortalecer políticas públicas que ase-
guren su acceso a servicios básicos como ali-
mentación, salud y refugio, así como su reinte-
gración social.

La alcaldesa Evelyn Parra destacó que su ad-
ministración buscará trabajar de manera estre-
cha con la CDHCM para diseñar acciones con-
juntas que garanticen el respeto y protección de 
los derechos humanos en la alcaldía. “Nuestro 
compromiso es claro: atender a quienes más lo 
necesitan y construir una Venustiano Carranza 
más inclusiva y solidaria”, señaló.

Por su parte, Nashieli Ramírez reafirmó la 
disposición de la CDHCM para colaborar con 
las autoridades locales en la implementación de 
estrategias que atiendan las necesidades de los 
sectores más vulnerables. (Gerardo Mayoral)

V. Carranza refuerza apoyo a migrantes y personas en situación de calle
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“Édith Piaf Sinfónico”, un homenaje a 
la cantante francesa:  María Katzarava

La soprano y Premio Crónica, María Kat-
zarava, lleva el lema “Je ne regrette rien” 
tatuado en el brazo, “una de las cancio-
nes más importantes que cantó e hizo 
famosa Édith Piaf, que significa no me 
arrepiento de nada”, comenta en entre-
vista. Es un reflejo de la importancia y 
peso que la legendaria cantante france-
sa ha tenido en la interpretación vocal a 
nivel mundial. 

“Personas como ella, como Édith Piaf, 
hay pocas, que saben decir y cantar la 
palabra, que cada palabra tiene su co-
lor”, detalla Katzarava.

Próximamente, el jueves 30 y viernes 
31 de enero, a las 8pm, la cantante mexi-
cana ofrecerá un homenaje sinfónico a la 
legendaria cantante francesa Édith Piaf 
(1915-1963),  en el Teatro de la Ciudad 
Esperanza Iris.  

Acompañada de la directora de Or-
questa española Isabel Costes, el actor y 
cantante Hernán del Riego, así como el 
joven compositor y pianista Alexander 
Vivero  presentarán un programa que in-
tegra canciones icónicas como “Ne me 
quitte pas”, “La vie en rose”, “La foule” 
y “La chanson des vieux amants”, entre 
otras. 

“Esta es mi primera presentación del 
año, ̀ Édith Piaf Sinfónico es un concier-
to que yo anhelaba presentar en México 
porque el estreno fue en España el año 
pasado, cuando grabamos el disco -que 
está en todas las plataformas- y me llena 
de emoción, mucha alegría poder reali-
zarlo en México”, relata la soprano. 

C A M BIOS
La primera presentación del concierto 
fue bajo la misma batuta, sin embargo 
en esta segunda ocasión cambian el ac-
tor y el pianista. 

“Alexander Vivero es un excelente jo-
ven pianista, al que yo le sigo los pasos 
desde que él era un niño y por primera 
vez vamos a compartir  el escenario. Él 
es un talento excepcional, sin duda un 
talento. En poco tiempo México se va a 
dar cuenta de que tenemos a un porten-
to de director de orquesta y pianista”, 
destaca. 

Asimismo, María Katzarava señala 
que Édith Piaf ha sido una de las can-
tantes francesas más conocidas de los 
años 40 y 50, aunque por supuesto con-
cede que mucha gente hoy en día pueda 
no conocerla

“Incluso me ha pasado con Pedro In-
fante y con Jorge Negrete, que eso se 
me hace sorprendente, generaciones de 
hoy en día no saben quiénes son, pero 
por ejemplo, si mencionamos “Que na-
die sepa mi sufrir” es una canción que 
está basada en una de las piezas impor-
tantísimas de Édith que se llama La Fou-
le”, ahonda. 

Sobre el tipo de interpretación que 
hará en el concierto, la soprano destaca 
el respeto a cada género musical. 

“A mí sí me gusta cantar la música 
popular como es, no al 100% con la voz 
impostada - como lo hacemos en la ópe-
ra- porque me parece aberrante, así co-
mo cuando alguien de pop intenta can-
tar ópera me parece igualmente abe-
rrante”, apunta.

Desde su perspectiva, cada género 
musical tiene su complejidad y la cali-
dad del intérprete es saberla entender y 
abordar.  “Saber estar en el estilo tiene 
su chiste y tiene su complejidad”, con-
tinúa.

“Para mí siempre ha sido muy inte-
resante tratar de ser un artista versátil,  
cantar los géneros que me gustan: jazz, 
pop, rock también, la ópera, por supues-
to música regional mexicana”, agrega.

Este proyecto llevaba cociéndose 

prensa que quedaron por realizar algu-
nas audiciones para el registro nacional 
de cantantes. 

Dicho registro contiene los nombres 
de cantantes, directores y directoras de 
orquesta y de coro, en categorías que 
evalúan su formación y trayectoria, se-
gún aseguró. 

“Yo dejé toda la información a la nue-
va administración (...) no me dio tiempo 
de la última audición porque mi salida 
fue antes, pero ahí está toda la informa-
ción, cualquier cosa yo la tengo guar-
dada también, por si un día se ofrece”. 

Además de sorprenderse por la canti-
dad de cantantes que hay en México, la 
soprano deseó que el trabajo sea toma-
do en cuenta para las audiciones de las 
siguientes temporadas de ópera.

Por otra parte, para este 2025, los 
proyectos artísticos son los que le intere-
san a la soprano, quien tiene planeados 
un par de discos y conciertos que van 
tanto de continuar su carrera de ópe-
ra como de un repertorio popular, así 
como una gira internacional con “Édith 
Piaf Sinfónico” .

María Katzarava ofrecerá los dos conciertos en el Teatro de la Ciudad.

“Personas como ella, como 
Édith Piaf, hay pocas, que saben 

decir y cantar la palabra, que 
cada palabra tiene su color”

Los días 30 y 31 de enero, la 
Premio Crónica ofrecerá los  
recitales con canciones que hizo 
famosas la diva francesa

Eleane Herrera Montejano
@eleaneherrera

Música

unos 3 o 4 años antes de salir a la luz el 
año pasado. 

VU E LTA AL ESCE NARIO: K ATZ AR AVA 2025
“Agradezco mucho haber tenido la opor-
tunidad de haber aprendido tanto, en 
una de las máximas instituciones, por-
que aprendí lo que sí se debe de hacer, 
lo que no se debe hacer; aprendí mucho 
de producción, de administración, he-
rramientas valiosísimas para poder em-
prender mis propios proyectos; pero sin 
lugar a dudas yo jamás volvería a pisar 
una institución gubernamental”, declara 
María Katzarava sobre su experiencia al 
frente de la Compañía Nacional de Ópe-
ra (INBAL)

“Es muy desgastante estar nadando 
contracorriente”, indica. Desde el inicio, 
la cantante sabía que sería un puesto 
provisional porque “no pertenece” ahí. 

“Yo soy mucho más libre, me gusta 
crear proyectos donde no nos tengan 
atados y dependamos de tantas trabas 
que muchas no dependen de nosotros”, 
explica. 

Sin embargo, expresa satisfacción de 
la experiencia que se dio en “una ges-
tión importante, muy difícil y aún así 
se logró hacer mucho muchísimo, más 
de lo que imaginamos, así es que yo me 
quedo con lo bueno”. 

En cuanto a los últimos pendientes 
de su gestión en la Compañía Nacional 
de Ópera, a cuyo cargo titular renun-
ció a finales de octubre del año pasado, 
María Katzarava dijo en conferencia de 

Eleane Herrera  Montejano
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P or fin el pasado 9 de enero, el 
Parlamento libanés alcanzó el 
acuerdo para designar nuevo 
presidente de la República de 
Líbano a Joseph Aoun. Emerge 

de un proceso difícil porque el cargo estu-
vo vacante desde octubre de 2022 cuando 
concluyó el periodo de Michel Aoun, con 
quien no tiene parentezco. La dificultad 
para que las fuerzas políticas llegaran a 
un acuerdo se relaciona con la grave cri-
sis económica que ha debilitado a las ins-
tituciones y a la influencia sobre la políti-
ca del país de la milicia chiita de Hezbolá.

En 2019, a raíz de la intención del go-
bierno de gravar con impuestos diversos 
artículos y servicios como el de la telefo-
nía y el uso de whatsapp, estallaron pro-
testas que evidenciaron los múltiples pro-
blemas que aquejaban al país levantino: 
la corrupción, los altos niveles de desem-
pleo, la falta de servicios públicos, una 
alta marginación agravada por la pande-
mia, el costo social de la presencia de re-
fugiados y, algo que se esgrime como no-
dal es el agotamiento del sistema demo-
crático confesional que rige el país.

Desde entonces se evidenció la debili-
dad política que arrastraba tras meses de 
protestas que llevaron a la caida del Pri-
mer ministro Saad Hariri, le siguió en el 
puesto Hassan Diab, apoyado principal-
mente por el Movimiento Patriótico Libre, 
creado por el entonces presidente Michel 
Aoun, y  los partidos chiitas Hezbolá y 
Amal que, juntos reunían 71 de los 128 
miembros del Parlamento libanés. 

Sin embargo, se opusieron el Movi-
miento Futuro de Hariri (integrado por 
suníes), las Fuerzas Libanesas (de cristia-
nos maronitas), el Kataeb (la fuerza más 
conservadora de los cristianos maronitas) 
y el Partido Socialista Progresista (com-
puesto por drusos). Estos enfrentamientos 
marcaron el rompimiento del gobierno de 
unidad que, pese a todo, había imperado 
durante años, aunque en el gobierno de 
Diab se reprodujeron la cuotas de cargos 
confesionales, quedando en su equipo de  
veinte miembros cuatro maronitas, tres 
greco-ortodoxos, dos greco católicos, un 
ortodoxo armenio y otros diez musulma-
nes de los cuales cuatro eran sunitas, cua-
tro chiitas y dos drusos.

Sin embargo, a un año de haber toma-
do el cargo Hassan Diab renunció y dejó 
en su lugar a Najib Mikati, quien ya ha-
bía ocupado el cargo en 2005 y después 
en 2011, logró mantener la goberrnanza 
en el país. Mitaki es un acaudalado em-
presario sunita con una larga trayecto-
ria política y una cercana relación con 
los países del golfo, con los que mantiene 
cuantiosos negocios. 

El gobierno de Michel Aoun debió en-
frentar los graves problemas que causó 
la explosión en el Puerto de Beirut deel 
4 de agosto de 2020, que causó más de 

dos centenas de muertes y la destrucción 
de de gran parte de la ciudad histórica, 
provocando una nueva nueva ola de pro-
testas que llevaron a su salida, y el cargo 
del ejecutivo quedó libre. Aunque Mitaki 
renunció, debió mantenerse en el cargo 
de Primer ministro y asumió funciones 
del Ejecutivo.  

A esta situación se añadieron las fuer-
tes tensiones de Líbano con Irael en mar-
co de establecer las fronteras marítimas 
y lo duros enfrentamientos de este país 
con Hezbolá en su postura de apoyar en 
cuanto fuera posible la causa palestina. 
Venían dándose en Gaza constantes con-
flictos con las fuerzas israelíes con reper-
cusiones incluso en Jerusalem; se sem-
braban las condiciones que llevarían al 
grave asalto de Hamás del 7 de octubre 
de 2023 en Israel. La solidaridad de Hez-
bolá con esa lucha extremó las dificulta-
des internas. La fuerte inestabilidad po-
lítica de Líbano, la enorme crisis econó-
mica y la fragilidad que se obervaba por 
propios y extraños abonó para que du-
rante  dos años resultara imposible llegar 
a un acuerdo para la designación de un 
nuevo presidente. 

Finalmente este jueves 9 de enero del 
2025, después de trece sesiones del Par-
lamento organizadas a lo largo de los dos 
últimos años, las diferentes fuerzas polí-
ticas negociaron el nombramiento Joseph 
Aoun. En la decisión influyó, sin duda su 
cargo como comandante de las fuerzas 
armadas, porque quien más conoce mejor 
a la milicia armada que debe neutralizar-

se para que el gobierno pueda asumir el 
control de la defensa, tal como se despren 
de de la resolución 1701 de la ONU de 
agosto de 2006. Hezbolá ha sido severa-
mente disminuido las acciones que en los 
últimos tiempos llevó a cabo Israel, salda-
do con el asesinato de sus líderes más más 
representativos, incluido Hassan Nasra-
llah en la cabeza  por casi 30 años. Israel 
respondió así a las provocaciones, sin im-
portar que para acabar con su capacidad 
de fuego, particulamente en el sur e in-
cluso en la periferia de Beirut, la pobla-
ción chiita sufriera las consecuencias y 
resultara la más afectada. 

En términos políticos el nombramiento 
de Aoun fue facilitado con la renuncia de 
Suleiman Frangieh, un candidato fuerte 
respaldado por la fuerza política de Hez-
bolá presente en el Parlamento. Así en la 
primera vuelta sólo logró 71 votos, lo que 
no era suficiente para su victoria, final-
mente, después de horas de negociación  
en una segunda votación alcanzó 99 votos 
de 128 votos a favor, los suficientes para 
convertirse en el presidente con más votos 
de los últimos años. 

Entre los principales retos del nuevo 

mandatario será conformar un nuevo go-
bierno y lograr el acuerdo para que las 
disputas no entorpezcan el nombramien-
to de un Primer ministro, a punto de re-
solverse por el conssenso alcanzado por 
Nawaf Salam, el sunita que encabeza la 
la Corte Internacional de Justicia. Sería 
bieren recibido un personaje con prestigio 
capaz de enfrentar los desafíos actuales, 
como mantener el alto al fuego con Israel 
y recuperar el territorio que ha tomado. 

Los vínculos de Aoun con los países 
del Golfo serán fundamentales para la 
reconstrucción del país luego de destruc-
ción de la infraestructura por la aviación 
israelí. Falta información para saber más 
sobre su plan económico y su visión políti-
ca. Aunque se asume que al haber dirigido 
un ejército tan complejo como el libanés, 
formado por distintas confesiones y etnias 
en un contexto de guerra y de tensión, lo 
devela como un político nato. Eso afirma 
Riyad Kahwaji, experto en cuestiones mi-
litares para el periódico L’orient Lé Jour, 
aunque subraya que Aoun no cuenta con 
experiencia en la administración pública. 
Cuenta que es licenciado en Ciencias Polí-
ticas con especialidad en asuntos interna-
cionales, y hizo cursos de especilización 
militar en Estados Unidos y en Francia, y 
se maneja en varios idiomas.

No obstante, el nuevo presidente carga 
con el peso que se le ha conferido para lo-
grar que Líbano viva en paz y logre ser de 
nuevo el país con la importancia económi-
ca y política que le ha dado  su posición 
estratégica entre Occidente y Oriente .

Por !n, un presidente para Líbano
Carlos Martínez Assad

con el apoyo de Yolotl Valadez 
Betancourt y David Ordaz Bulos

A la izquierda, el nuevo presidente de la República de Líbano, Joseph Aoun.

Los vínculos de Aoun con 
los países del Golfo serán 

fundamentales para la 
reconstrucción del país



Este martes, negociadores en 
Qatar avanzaron en las conver-
saciones para finalizar los de-
talles de un acuerdo destina-
do a poner fin a la devastadora 
guerra en Gaza. El presidente 
de EU, Joe Biden, señaló que el 
acuerdo para un alto al fuego y 
la liberación de rehenes era in-
minente, un mensaje respalda-
do por el portavoz del Ministe-
rio de Relaciones Exteriores de 
Qatar, Majed Al-Ansari, quien 
afirmó que este era el punto 
más cercano a un acuerdo al-
canzado en meses.

Hamas confirmó que las ne-
gociaciones estaban en sus pa-
sos finales y expresó esperanza 
de que esta ronda culminara en 
un acuerdo. Una fuente palesti-
na cercana a las negociaciones 
indicó que el pacto podría ce-
rrarse este martes si “todo mar-
cha bien”, aunque un funciona-
rio israelí advirtió que aún que-
daban detalles por resolver.

En la primera etapa del 
acuerdo, Hamás liberaría a 
34 rehenes israelíes a cambio 
de un alto el fuego de un mes 

y medio y la excarcelación de 
unos mil prisioneros palestinos. 
En una segunda fase, prevista 
para una semana después del 
fin de la primera, se liberaría 
al resto de los rehenes a cambio 
de más prisioneros palestinos y 
otro mes y medio de tregua.

La tercera fase buscaría ne-
gociar el fin definitivo de la 
guerra, la retirada israelí de la 
Franja de Gaza y el inicio de la 
reconstrucción y retorno de los 
palestinos desplazados.

“AL BORDE DE L ACU E RDO”
Este martes, Antony Blinken, 
secretario de Estado, decla-
ró que las negociaciones esta-
ban “al borde del acuerdo”, pe-
ro que aún no se había conclui-
do. “Está más cerca que nunca”, 
dijo durante un discurso en el 

do en la necesidad de retornar 
a los rehenes y poner fin a la 
guerra. “Si (los rehenes) no es-
tán de vuelta para cuando asu-
ma el cargo, estallará el infier-
no en Oriente Medio”, advirtió 
Trump la semana, subrayando 
la urgencia de un acuerdo antes 
del 20 de enero.

La presión de Trump sobre 
el primer ministro israelí, Ben-
jamín Netanyahu, ha sido de-
terminante, según el negocia-
dor israelí Gershon Baskin. En 
declaraciones en la red social 
X, Baskin afirmó que “Trump le 
está diciendo a Netanyahu que 
ponga fin a la guerra y no tie-
ne otra opción. Incluso un mal 
acuerdo es mejor que ninguno”.

Sin embargo, la perspecti-
va de una tregua ha provocado 
tensiones dentro del gobierno 
de coalición israelí. El minis-
tro de Finanzas, Bezalel Smo-
trich, calificó el posible acuer-
do como “una catástrofe para 
la seguridad nacional” y reite-
ró su oposición a cualquier sali-
da diplomática, argumentando 
que es el momento de “ocupar y 
limpiar toda la Franja de Gaza”.

“VERDADE R A VOLU NTAD”
Mientras siguen los contactos 
para un cese el fuego, el minis-
tro de Exteriores de Israel, Gui-
deon Saar, expresó en Italia su 
esperanza de que pronto se al-
cance un acuerdo de varias fa-
ses con Hamás en Gaza.

Tras una jornada con va-
rios encuentros y una rueda de 
prensa en Roma tras una reu-
nión con su homólogo italiano, 
Antonio Tajani, Saar recalcó 
que un posible pacto que pon-
dría fin a 15 meses de ofensiva 
en la Franja es algo tangible y 
con una mayoría del Gobierno 
israelí favorable a ello, pese a 
la oposición de los socios de ul-
traderecha.

“Creo que hay una verda-
dera voluntad de llegar a un 
acuerdo por parte nuestra”, 
agregó el jefe de la diplomacia 
israelí ante los periodistas, tras 
su encuentro con Tajani. 

El alto el fuego en Gaza está 
más cerca que nunca
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Un gran cartel colocado a la entrada de Jerusalén muestra al presidente electo de EU, Donald Trump, llamando 
a poner fin a la guerra.

El presidente de EU, Joe Biden, 
tomó este martes la decisión de 
retirar a Cuba de la lista de paí-
ses que promueven el terroris-
mo. La decisión responde a un 
proceso de negociación con me-
diación del Vaticano, que antici-
pa la liberación de un número 
significativo de presos en Cuba, 
incluidas personas detenidas 

tras las protestas del 11 de ju-
lio de 2021. 

Además, el presidente sa-
liente suspendió la capacidad 
de ciudadanos estadounidenses 
de demandar por la expropia-
ción de sus propiedades en Cu-
ba y eliminó algunas sanciones 
financieras sobre la isla.  

Altos cargos de la Adminis-

tración estadounidense expli-
caron que esta medida respon-
de también a solicitudes de por 
socios internacionales como la 
UE, España, Brasil, Colombia, 
Chile y Canadá, quienes abo-
garon por la salida de Cuba de 
esta lista, considerada como un 
obstáculo para el diálogo y el 
desarrollo económico.  

EU retira a Cuba de lista de países 
que promueven el terrorismo

Cuba fue incluida por pri-
mera vez en la lista en 1982 y 
permaneció en ella hasta 2015, 
cuando el entonces presiden-
te Barack Obama impulsó un 
acercamiento diplomático co-
nocido como el “deshielo”. 

Sin embargo, esta políti-
ca fue revertida por Donald 
Trump, quien en enero de 2021 
reincorporó a la isla al listado.  

La designación como pro-
motor del terrorismo impli-
ca severas sanciones, como la 
prohibición de venta de armas, 
restricciones a exportaciones 

y ayudas exteriores, mayores 
controles para visados y otras 
medidas que afectan significa-
tivamente la economía cubana.

RE ACC IÓN DE DÍA Z- C AN E L
El presidente cubano, Miguel 
Díaz-Canel, había exigido en 
múltiples ocasiones a EU que 
retirara a su país de este lis-
tado. Con este anuncio, Biden 
marca un giro en las relaciones 
bilaterales, aunque se produce 
en un contexto de incertidum-
bre ante el regreso de Donald 
Trump a la Casa Blanca.

Atlantic Council. “Pero, en es-
te momento, mientras estamos 
aquí, esperamos la confirma-
ción final de Hamás sobre su 
aceptación. Hasta que tenga-
mos esa confirmación, seguire-
mos en el borde”.

Blinken indicó que Israel ha-
bía aceptado un acuerdo y que 
los mediadores ahora espera-
ban una respuesta de Hamás. 
La agencia Associated Press in-
formó el martes por la noche 
que Hamás había aceptado el 
borrador del acuerdo de alto el 
fuego y la liberación de rehe-
nes, citando a dos fuentes anó-
nimas involucradas en las con-
versaciones. 

En su discurso, Blinken tam-
bién presentó una visión para 
un acuerdo posterior a la gue-
rra en el que Israel aceptaría un 

liderazgo unificado de Gaza y 
Cisjordania bajo una Autoridad 
Palestina reformada. Además, 
criticó la expansión de asenta-
mientos oficiales e ilegales. Is-
rael, hasta ahora, ha rechazado 
esas condiciones.

El plan de Blinken prevé una 
participación significativa de la 
comunidad internacional y de 
países árabes, incluyendo la po-
sibilidad de desplegar tropas 
para estabilizar la seguridad 
y facilitar la entrega de ayuda 
humanitaria. También destacó 
que Hamás había “reclutado ca-
si tantos nuevos militantes co-
mo los que ha perdido”.

PRESIÓN DE TRUM P 
Desde su victoria en las eleccio-
nes presidenciales de noviem-
bre, Donald Trump ha insisti-
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Contrarreloj, sin tiempo para 
descansar y con brotes de fuego 
que amenazan con extenderse 
a otras regiones habitables del 
sur de Los Ángeles, en este con-
texto es como viven su realidad 
los bomberos mexicanos identi-
ficados como “Serpiente amari-
lla”, por el color de su equipo y 
que arribaron el pasado lunes a 
California, en EU, para sumarse 
a las labores de contención de 
las llamas y en apoyo a vícti-
mas que han perdido sus hoga-
res al ser arrasados por seis in-
cendios que han cobrado hasta 
ahora 24 vidas.

El contingente mexicano sa-
be que no hay tiempo y que se 
debe actuar con todas las herra-
mientas disponibles y en plena 
coordinación con el Departa-
mento de Protección contra In-
cendios de California, conocido 
como Cal Fire.

Antes de entrar de lleno a 
campo para enfrentar esta gi-
gantesca hoguera que arrasa 
todo a su paso, los apaga fuego 
aztecas recibieron instruccio-
nes por parte de elementos del 

Departamento de Protección 
contra Incendios de California, 
además de ponerlos al tanto so-
bre los caminos, veredas y zo-
nas en las que se enfrentan ya 
a las llamas.

TR ABA JO E N VARIOS FRE NTES
Los bomberos mexicanos, pri-
mera delegación internacio-
nal que respondió para comba-
tir los incendios del sur de Los 
Ángeles y que laboran a la par 
con sus homólogos estadouni-
denses, trabajan en varios fren-
tes para contener el avanza del 
fuego, que debido a los vien-
tos amenaza con extenderse a 
otras zonas del sur de la ciudad 
angelina.

Las labores en las que parti-
cipan los miembros de la Comi-
sión Nacional Forestal (Cona-

restales y contribuye en la pro-
tección de las comunidades, 
del ecosistema y de los recur-
sos naturales del estado de Ca-
lifornia: la Defensa (militares) 
refuerzan las labores de bús-
queda y rescate en las zonas de 
difícil acceso y contribuyendo a 
la localización y extracción de 
personas afectadas.

Los 72 bomberos aztecas 
procedentes de Morelos, Zaca-
tecas, Coahuila, Chihuahua y 
Yucatán trabajan a la par de sus 
homólogos estadounidenses de 
Idaho y Colorado, en tanto que 
el Gobierno de Canadá, que 
también participa en esta ti-
tánica labor envió aviones-cis-
terna y un contingente de 250 
apaga fuego que se integrarán 
a las acciones para contener el 
avance de las llamas.

I M PAC TO DE LOS I NCE N DIOS
Los incendios comenzaron el 7 
de enero de 2025 cerca de Pa-
cific Palisades, en Los Ángeles. 
Factores como una intensa ola 
de calor, vientos de hasta 110 
km/h y baja humedad han con-
tribuido a que el fuego se pro-
pague rápidamente. 

Los principales incendios 
—Palisades Fire, Eaton Fire 
y Hurst Fire— han afectado 
15,632 hectáreas y presentan 
niveles de control del 14%, 33% 
y 95%, respectivamente.  

Más de 70,000 personas han 
sido evacuadas, y 3,644 estruc-
turas, incluyendo viviendas y 
sistemas de energía e hidráu-
lica, han resultado dañadas. La 
región sur de California, des-
de San Luis Obispo hasta San 
Diego, se encuentra bajo aler-
ta roja debido a las condiciones 
adversas, lo que incrementa el 
riesgo de que las llamas se ex-
tiendan aún más.  

El Gobierno de California ha 
movilizado una cantidad con-
siderable de recursos para en-
frentar la emergencia. Más de 
15,000 elementos, 1,460 ca-
miones de bomberos, 80 aero-
naves, 170 pipas y 175 máqui-
nas pesadas están activos.

Apagafuegos mexicanos hacen 
labor titánica en Los Ángeles
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La labor titánica de los bomberos mexicanos para ayudar a contener el avance del fuego en el sur de Los 
Ángeles, California.

Según un análisis de la Univer-
sidad de California Los Ánge-
les (UCLA), más de 74,000 la-
tinos viven en zonas afectadas 
por órdenes de evacuación obli-
gatoria y advertencias emitidas 
debido a los incendios foresta-
les en el condado de Los Án-
geles. Esto equivale a casi una 
cuarta parte de los desplazados 

o en riesgo de serlo, una cifra 
que podría ser mayor conside-
rando que los datos se basan en 
las órdenes del 8 de enero, un 
día después de que los incen-
dios comenzaran.

El informe del Instituto de 
Políticas Latinas de UCLA seña-
la que los incendios represen-
tan un desastre no solo natural 

sino también social, al exacer-
bar las desigualdades existen-
tes y empujar a las comunida-
des vulnerables, como la lati-
na, a mayores dificultades eco-
nómicas.

PROBLEM A S PR E E XI STE NTES
El estudio destaca que los ve-
cindarios latinos de Los Ánge-

Incendios en Los Ángeles: 1 de 
cada 4 desplazados es latino

les ya enfrentaban niveles casi 
el doble de exposición a conta-
minantes como el diésel y las 
partículas de aire PM2.5, en 
comparación con vecindarios 
blancos.

Además, un 17% de los re-
sidentes en vecindarios latinos 
trabajan al aire libre, en ocu-
paciones como construcción, 
paisajismo y venta ambulante. 
Estas actividades han sido se-
veramente interrumpidas, ex-
poniendo a los trabajadores al 
humo y generando pérdidas 
económicas significativas.

Otra desigualdad es el acce-
so a la atención médica. En pro-
medio, el 14% de los residentes 
en vecindarios latinos carecen 
de seguro médico, frente al 3% 
en vecindarios blancos. Esto di-
ficulta el tratamiento oportuno 
de las afecciones de salud deri-
vadas del desastre, lo que po-
dría agravar los impactos a lar-
go plazo en estas comunidades.

El informe subraya la impor-
tancia de centrar las narrativas, 
decisiones políticas y esfuerzos 
de recuperación en las comuni-
dades desatendidas. 

for) es la de control del fuego, 
en tanto que las acciones de los 
elementos del Ejército Mexica-
no que apoyan en este frente se 
enfocan en labores de búsque-
da y rescate de víctimas.

El 11 de enero a las 08:00 
horas (tiempo de la CDMX), dos 
aeronaves de la Fuerza Aérea 
Mexicana, C-27J Espartan con 
matrícula 3403 y C139 – _Hér-
cules matrícula 3611, despega-
ron de la Base Aérea de Santa 
Lucía rumbo a Los Ángeles, Ca-
lifornia, con una delegación del 
Gobierno de México integrada 
por la CNPC, Defensa, Conafor 
y la SRE, a fin de apoyar en las 
acciones de respuesta ante los 
incendios forestales a través de 
una fuerza de tarea de 72 ele-
mentos especializados.

El sábado 11 a las 18:00 h, se 

llevó a cabo un recorrido en un 
Centro Logístico instalado en 
Beaumont, California, operado 
por el Cal Fire. Este centro, está 
equipado con cocinas móviles y 
suministros esenciales, brinda 
apoyo al personal que atiende 
emergencias.

El domingo a las 09:15 h, la 
delegación mexicana se repor-
tó en el Puesto de Comando de 
Incidentes (PC), donde el Go-
bierno de California comple-
mentó el equipamiento para el 
combate terrestre del equipo 
mexicano.

De acuerdo con Laura Veláz-
quez Alzúa, coordinadora na-
cional de Protección Civil del 
Gobierno de México, el perso-
nal de “Conafor está en acción 
en las labores de respuesta en 
el combate de los incendios fo-
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[ STAFF CRÓNICA HIDALGO ]

M añana, 16 de ene-
ro, a las 17 horas,
el Teatro Guillermo
Romo de Vivar se-

rá el escenario de una jornada
artística que conmemora el 156
aniversario de la creación del
estado de Hidalgo. 

Indicó la Secretaría de Cul-
tura que con entrada libre, esta
celebración busca fortalecer la
identidad histórica y cultural
de la entidad a través de dos ac-
tividades que conectan pasado
y presente.

En primer lugar, la charla
"Juárez y el estado de Hidalgo, su
presencia a través de sus monu-
mentos", a cargo de José Vergara
Vergara, brindará una reflexión
sobre el impacto del Benemérito
de las Américas en la región. 

A través de sus monumentos,
los asistentes podrán explorar
cómo su legado sigue vivo en la
memoria histórica del estado.

Posteriormente, el concierto
"Guitarra Hidalguense", inter-
pretado por la Orquesta de Guita-
rras Pedro Barrera, ofrecerá una
experiencia sonora que combi-

na tradición y modernidad. 
Este ensamble de talentos lo-

cales resaltará la riqueza mu-
sical de Hidalgo, llevando al pú-
blico por un recorrido a través
de las notas de su historia.

Ambas actividades no sólo
rinden homenaje al pasado, si-
no que también buscan unir a
la comunidad en un espacio de
reflexión, aprendizaje y disfru-
te cultural. 

El 156 aniversario de Hidal-
go es un recordatorio de la ri-
queza cultural e histórica que
define la identidad. 

ENERO 16. Fortalecer la identidad histórica y cultural de la entidad a través de dos
actividades que conectan pasado y presente.

Actividades: 156 años
del estado de Hidalgo

CONCIERTO Y CHARLA  I

! Dos eventos culturales gratuitos en el Teatro Guillermo Romo de Vivar
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15 ENERO 2025
PAN. Fortalecer derechos de jóvenes con discapacidad .9

sociedad
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